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Банк России сообщает, что начиная с 2016 года чеканки на аверсах всех мо-
нет, в оформлении которых в настоящее время используется эмблема Банка 
России, будет размещаться изображение Государственного герба Российской 
Федерации.

Банк России начал чеканить монеты со своей эмблемой в 1992 году, когда го-
сударственный герб Российской Федерации еще не был утвержден. В 2011 - 2014 
годах Банк России использовал изображение государственного герба на памят-
ных монетах, посвященных Олимпийским играм в Сочи.

Параметры массы и габаритов, а также физические характеристики монет с 
новой разновидностью аверса сохраняются без изменений.

Курс валют 

USD ЦБ – 73,22 
EUR ЦБ – 80,13
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Колонка редактора

На пороге Нового года
В конце года каждая организация подводит итоги уходящего, 

строит планы на будущее. Наша газета также не избегает этой 
традиции.

Мне часто приходилось слы-
шать в уходящем году, что газета 
становится лучше, интереснее. Не 
думаю, что все они льстят мне или 
нашему коллективу. Очень хоте-
лось бы верить этому, но оболь-
щаться не могу. Видимо, это свя-
зано с возрастом и опытом. 

Что-то мы успели осуществить 
из задуманного, что-то не получи-
лось. Первого меньше второго…

Как бы мы ни старались, газе-
та по всей стране становится все 
меньше и меньше востребован-
ной. Многие видят скорое полное 
отмирание газеты и даже всей 
печатной продукции. Все видят в 
этом влияние электронной техни-
ки: почти у каждого, мол, есть ком-
пьютер и другие гаджеты, и необ-
ходимости в газетах и книгах нет. 
Сомнительное утверждение, если 
не сказать больше. 

Если тираж газеты падает из-
за гаджетов, почему он не так 
сильно упал в других субъектах 
России? Разве у них электронная 
техника меньше развита? Скорее, 
наоборот. Но у них есть и книжные 
магазины, и газетные киоски, и ти-
раж периодической печати не так 
сильно упал.

Тогда в чём же дело? Не хочет-
ся быть категоричным, но вся беда 
в том, что наш читатель отвык от 
чтения во всех его видах. Без-
временье начала 90-х годов было 
главной причиной этого явления. 
Увлекшись политическими бата-
лиями и борьбой за власть, устре-
мившись к материальным благам 
в условиях безвластия и первых 
шагов новой власти, те, кто обязан 
был этим заниматься упустили из 
виду идеологию, а ее главным но-
сителем всегда была печать. Вна-
чале им было не до этого, потом 
увлеклись самопиаром, и печать 
стала «глянцевой». 

То, что сегодня руководство ре-
спублики старается восстановить 
упущенное, дает результаты. Как 
бы кто и что ни говорил, но печать 
не может выжить без помощи госу-
дарства. Разве что желтая пресса 
выживает… И сегодня многие се-
туют, что наша пресса не такого 
цвета: тогда, мол, она выживет. 
Наверно. Но старейшая газета Се-
верного Кавказа и первая главная 
газета нашего народа «Сердало» 
не может себе позволить такого!

В уходящем году мы имели 
ощутимую помощь со стороны 
руководства республики, и это не 

дежурный реверанс в сторону вла-
сти. Могу привести десятки приме-
ров. Они на слуху, и мы их ценим. 
Достаточно того, что Глава респу-
блики Евкуров Ю. сам занимался 
нашей газетой и дал конкретные 
поручения не урезать и без того 
наш скудный бюджет, несмотря 
на известный кризис в стране и 
республике. А Министерство фи-
нансов – спасибо ему! – даже чуть 
прибавило нам денег! Именно по 
указанию Главы региона была 
увеличена подписка на газету, и 
тираж впервые за последние годы 
несколько увеличился. Будет он 
увеличен, видимо, и на грядущий 
год. 

К сожалению, растут и типо-
графские расходы, и тарифы на 
доставку. И никуда от этого мы не 
денемся. Приходится выживать… 
Так нам советуют даже те, кто обя-
зан помогать по долгу службы. 

Мы по мере своих сил и воз-
можностей старались сделать га-
зету лучше и интересней. Конечно, 
не было кардинальных шагов. Но 
были новые рубрики, новые под-
ходы к освещению тем, поиск но-
вых интересных публикаций на ин-
тересующие читателя проблемы, в 
том числе и исторические. 

В уходящем году редакция га-
зеты пополнилась новыми моло-
дыми креативными журналистами, 
в том числе и пишущими на род-
ном языке. И вся наша надежда на 
них. 

Известно, что наша газета поч-
ти 93 года назад задумывалась 
как национальный печатный орган 
на ингушском языке. Мы стараем-
ся вернуть ему этот статус. Пока 
только одной полосой из четырех, 
что тоже натыкается на сопротив-
ление надзорных органов. Но мы 
все равно полны решимости дове-
сти начатое дело до конца. 

И в новом году читателя ждут 
новые рубрики, новые идеи, но-
вые темы. И мы надеемся на под-
держку и помощь читателей в этом 
деле. И надежды наши не беспоч-
венны. 

Хочу поздравить коллектив на-
шей газеты, нынешних реальных и 
потенциальных читателей газеты с 
Новым 2016 годом! Пусть в наших 
домах воссияют добро, благополу-
чие и семейное счастье!

Пусть крепнет и процветает 
наша родная Республика Ингуше-
тия! 

Якуб ПатиеВ

Дала даькъала долда Керда шу!

С В Е Т

Поздравление члена Совета Федерации РФ 
Мухарбека Дидигова с Новым годом 

Уважаемые земляки! 

Примите самые искренние и сердечные поздравления с Новым  годом!
Встречая Новый год, мы стараемся сохранить в памяти все самое хорошее, что было в  

уходящем году,  и строим планы на будущее.
Новый год — не просто смена дат в календаре, это всегда своеобразная веха, открываю-

щая новые горизонты и обозначающая начало нового периода в жизни каждого человека.
В преддверии этих светлых зимних праздников   желаю вам, чтобы все то, что огорчало 

и печалило – осталось в прошлом, а все хорошее – нашло свое продолжение в году наступаю-
щем.

Пусть сбудутся все ваши мечты,  всегда будут рядом родные и друзья, а наступающий 
год оправдает все надежды  и принесет уют в каждую семью, станет годом удач и добрых 
перемен.

Новогоднее обращение 
председателя 

Народного собрания РИ
Мухарбека Дикажева 

к жителям республики
Дорогие земляки! Хьамсара мехкхой!
От имени депутатов Народного собра-

ния Республики Ингушетия и себя лично 
сердечно поздравляю вас с наступающим 
Новым 2016 годом! 

Мы все связываем с этим праздником 
свои надежды на новое счастье, на право 
мечтать и собственным упорным трудом 
претворять в жизнь свои планы. Для по-
давляющего большинства это надежды на 
более спокойную, обеспеченную, достой-
ную жизнь, на лучшее будущее своих детей.

Несмотря на зиму, Новый год тёплый 
праздник! Он даёт нам возможность вспом-
нить всё лучшее из года уходящего, зага-
дать желания и построить планы на год 
предстоящий. А главное - сделать всё это 
в кругу семьи. Как часто мы не успеваем по-
общаться с родителями, детьми, с родны-
ми и близкими, сказать им что-то важное, 
согреть их своей заботой и вниманием! И 
Новый год – это хороший повод для этого!

Желаю всем жителям Республики Ин-
гушетия, чтобы в новом году каждый дом 
был наполнен теплом и добром, в сердцах 
были покой и любовь, в семьях звучал ра-
достный детский смех!

Счастья, удачи и процветания!
С Новым годом!

Новогоднее обращение  
Главы Республики 

Ингушетия Ю. Евкурова  
к жителям республики
 
Дорогие друзья!
Хьамсара вежарий, йижарий!
Сердечно поздравляю вас с наступающим 

Новым 2016 годом! 
Уходит в историю 2015 год, который для 

многих из нас был насыщен важными события-
ми. 

В уходящем году было много знаменатель-
ных дат,  таких, как 70-летие Великой Победы, 
245-летие со дня объединения с Россией.

В этом году у нас состоялись выборы в ор-
ганы местного самоуправления, мы достойно 
сдали экзамен на гражданскую зрелость, осоз-
нали свою ответственность за настоящее и 
будущее республики.

Подводя итоги уходящего года, мы можем 
с уверенностью сказать, что 2015 год был для 
нас хорошим. Мы сохранили мир и стабиль-
ность в нашем многонациональном обществе. 
Добились положительных результатов во всех 
сферах жизнедеятельности. Жители нашей ре-
спублики смогли реально ощутить позитивные 
процессы, происходящие в области здравоохра-
нения, образования. 

У каждого из нас этот год сложился по-
разному.   И поэтому   хочу пожелать вам испол-
нения всех желаний в Новом году. 

Перед нами стоят задачи не только добить-
ся значительного экономического роста, но и 
существенного повышения благосостояния 
всех жителей Ингушетии. 

Уверен, что эти задачи будут успешно ре-
шены.  

Искренне желаю вам в Новом году  здоровья, 
счастья, благополучия.

Пусть Новый год станет для нашей респу-
блики, для всего нашего Отечества годом до-
брых перемен, мира и согласия. 

Пусть будут здоровы наши родные и близ-
кие. Пусть будет мир и достаток в каждом 
доме.         

Желаю крепкого здоровья,  удачи, празднич-
ного настроения  и успешного осуществления 
всех планов и надежд!

С Новым 2016 годом! Дала даькъала долда 
Керда шу!
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2015 год выдался непростым для 
регионов, не исключение и Ингушетия. 
Несмотря на экономические сложно-
сти, республике удалось сохранить 
поступательный темп в развитии 
агропромышленного комплекса, про-
мышленности и социальной сферы. О 
ключевых событиях в социально-эконо-
мической и культурной жизни республи-
ки уходящего 2015 года и перспективах 
развития в интервью "Интерфакс-Юг" 
рассказал Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров.

- Юнус-Бек Баматгиреевич, чем 
уходящий год запомнится республи-
ке?

- Год прошел под знаком значитель-
ного события - 245-летия единения с 
Россией. Это не просто историческая 
дата, это - демонстрация тех достиже-
ний, которые принес нам этот союз. Се-
годня дальновидность и мудрость наших 
предков очевидна. Ингушетия является 
самостоятельным субъектом, который 
имеет возможность сохранять свою на-
циональную идентичность, но при этом 
интегрироваться в российское простран-
ство во всех сферах. Более того, этот 
союз дает нам возможность экономиче-
ского роста. Благодаря федеральным 
целевым программам мы сегодня в со-
стоянии решать важные социальные во-
просы: создавать рабочие места, инфра-
структуру, строить больницы, школы, 
детские сады. 245 лет мы верны этому 
союзу и празднование этой даты не толь-
ко в республике, но и в Москве стало яр-
ким событием этого года.

Еще одно важное событие - это Ис-
ламская конференция, которая состоя-
лась в Магасе в июле. Религиозный фак-
тор имеет серьезное влияние в нашем 
регионе. С одной стороны, это хорошо, 
потому что любая религия направлена 
на сохранение нравственных устоев, 
укрепление семейных ценностей и ду-
ховное совершенствование. Но крайние 
радикальные ее формы угрожают ста-
бильности общества, вводят в заблуж-
дение молодежь и с этим надо бороться. 
На конференцию приехали авторитет-
ные в мире исламские ученые. Было 
много интересных выступлений и все 
это транслировалось в прямом эфире на 
двух телеканалах в Ингушетии.

И последнее по хронологии, но са-
мое важное для республики событие 
- это визит президента России Владими-
ра Путина в Ингушетию. Приезд главы 
государства стал самым эффективным 
механизмом решения проблем, которые 
у нас зависли в связи с экономическим 
кризисом и необходимостью оптимиза-
ции бюджета. Речь, в частности, идет об 
учреждениях образования и здравоохра-
нения, которых у нас острая нехватка.

- Каковы итоги экономического 
развития?

- Самое главное – в 2015 году нам 
удалось удержать стабильный рост ва-
лового регионального продукта, дохо-
дов в республиканский бюджет, частных 
инвестиций. Мы, в частности, смогли 
поставить на рельсы поступательного 
развития ключевую отрасль республи-
ки, ее локомотив - агропромышленный 
комплекс, который "потащит" за собой 
другие производства, к примеру, то же 
растениеводство.

- Что, по Вашему мнению, стало 
основными "точками роста" для ре-
спублики в 2015 году? Какие отрасли 
экономики наиболее активно разви-
вались на протяжении этого года?

- Несмотря на кризис, темпы эконо-
мического роста в сравнении с прошлым 
годом у нас ничуть не снизились. По не-
которым отраслям, в частности АПК, мы 
в десятке успешных регионов страны и 
СКФО, несмотря на засуху, в результа-
те которой мы лишились ожидаемого в 
растениеводстве урожая. Только произ-
водство яблок оказалось рентабельным. 
В этом году их урожай вырос почти в 20 

раз по сравнению с прошлым годом - до 
2 тыс. тонн. Должен отметить, агропро-
мышленный комплекс республики явля-
ется ключевой отраслью Ингушетии. У 
нас хорошие показатели в животновод-
стве. Производство молока выросло на 
9,6% - до 49 тыс. тонн, поголовье КРС - 
на 7,6% – до 50 тыс. голов. Производство 
мяса всех видов выросло на 6,3% и до-
стигло 3,7 тыс. тонн.

Кроме того, по темпам роста соби-
раемости налогов мы также находимся 
в первой десятке субъектов страны. На 
1 ноября 2015 года прирост показателя 
составил 14,1% или 266,5 млн рублей по 
сравнению с данными на аналогичную 
дату прошлого года.

Кризис, как ни странно, не оказал су-
щественного влияния на рост инвести-
ций. На экономическом форуме "Сочи-
2015" мы заключили 10 инвестиционных 
соглашений на сумму 12 млрд рублей.

Прибыльно работают такие круп-
ные предприятия, как ООО "Инг-Агро", 
Карабулакский завод по производству 
полимерных труб. До конца года мы 
планируем ввести в строй еще одно пер-
спективное производство - откормочный 
комплекс в с. п. Экажево Назрановского 
района. Особо хочется отметить ООО 
"Братцевское", которое занимается раз-
витием интенсивного садоводства и 
которое уже получило первый урожай 
яблок, предназначенных для реализа-
ции в республике и за ее пределами. И 
это наш вклад в импортозамещение. Во-
обще странно, что эти фрукты, которые 
искони растут в нашей стране, до сих 
пор закупались за границей.

- А как обстоят дела с рынком сбы-
та? Ведь, не секрет, что реализация 
своего товара - головная боль для 
отечественных сельхозпроизводите-
лей.

- Рынок сбыта мы наладили. В основ-
ном яблоки поставляются в Москву и в 
Московскую область по предваритель-
ным договоренностям. Вместе с тем, мы 
развиваем и другие направления.

- Какие, например?

- Мы добились хорошего результата 
в развитии рыбного хозяйства, и, думаю, 
что в следующем году начнем реализа-
цию своей рыбы непосредственно жите-
лям республики.

По развитию овощеводства у нас осу-
ществляется хороший проект, который 
позволяет серьезно увеличить объемы 
выращивания картофеля и кукурузы.

В этом году засуха внесла корректи-
вы в планы тружеников села. Тем не ме-
нее, никто не опустил руки, и усердный 
труд позволил им впервые получить хо-
роший урожай арбузов и дынь.

- Последние годы хорошие резуль-
таты показывала строительная от-
расль. А как сегодня обстоят дела в 
этой сфере?

- По строительному сектору у нас 
все идет ровно. По объемам жилищного 
строительства в рамках сотрудничества 
с Фондом содействия реформированию 
ЖКХ мы идем с двухгодичным опереже-
нием. В этом году мы выполнили задачу 
по расселению из ветхого и аварийного 
жилья, которая ставилась на 2017 год. 
За это получили от Фонда бонус в раз-
мере 107 млн рублей.

- Социальная сфера многие годы 
является одной из самых проблем-
ных для региона. Как сегодня решают-
ся вопросы нехватки школ, детсадов 

и больниц?

- Что касается социального блока, то 
и в этом направлении проводится ком-
плексная работа по решению накопив-
шихся десятилетиями проблем, связан-
ных с нехваткой объектов образования 
и здравоохранения. В этом году ввели в 
строй великолепную школу в Алкуне, на 
базе этой школы планируется открыть 
и небольшой детский сад. Думаю, про-
блем с наличием современной системы 
образования и дошкольных учреждений 
в Верхнем и Нижнем Алкуне не будет в 
обозримом будущем.

В городском поселении Сунже при 
поддержке НК "Роснефть" построена и 
введена в эксплуатацию современная 
школа, и хотя она рассчитана на 540 
мест, большие площади позволяют раз-
местить в ней порядка 700 учащихся и 
организовать занятия в односменном 
режиме. 

В ближайшее время будет открыта 
назрановская первая школа, рассчитан-
ная на 320 ученических мест. Трехэтаж-
ный объект стоимостью 156 млн рублей 
строится в центральной части города на 
месте школы, в которой долгое время 
располагалось республиканское мини-
стерство внутренних дел, здесь же ря-
дом будет построен детсад.

К открытию готовится средняя шко-
ла N19 в селении Сагопши, школа N2 в 
Экажево, школа N14 в Альтиевском му-
ниципальном округе Назрани и средняя 
общеобразовательная школа в селении 
Али-Юрт. Только на реконструкцию по-
следней направлено порядка 180 млн 
рублей. В Карабулаке открыли первую в 
регионе конноспортивную школу "Дикая 
дивизия", на базе которой будет рабо-
тать центр для лечения детей с диагно-
зом ДЦП. В следующем году предусмо-
трено строительство и реконструкция 12 
школ и детсадов.

По линии здравоохранения также 
достигнуты хорошие результаты. Так, 
в Назрани завершено строительство 
современного тубдиспансера, в Мага-
се - эндокринологического центра. Воз-
ведение современных станций скорой 
медицинской помощи позволило значи-
тельно улучшить ситуацию по оказанию 
оперативной медпомощи. Есть значи-
тельный задел по другим объектам си-
стемы здравоохранения. Поэтому еще 
раз подчеркиваю, что текущим годом я, 
в принципе, доволен.

- Удалось ли хоть немного снизить 
дотационность бюджета?

- Вообще экономическое понятие до-
тационности - оно намного глубже, чем 
то, что мы обычно под ним подразумева-
ем, дескать "кто-то кого-то кормит". Все 
сложнее. Тем не менее, скажу, что мы в 
этом году уже выходим на 78-79% дота-
ционности, и с каждым годом эта цифра 
снижается. Я уже говорил раньше, что 
главная задача выйти хотя бы на 50%. 
Но нам необходимо, прежде всего, "вы-
ровнять" ситуацию по социальному на-
правлению, объектам, которых, увы, нам 
сегодня недостает. К тому же эти объек-
ты необходимо обслуживать, и для этого 
тоже нужны средства.

Нам необходимо поднимать свою 
экономику, в том числе посредством уча-
стия в региональных проектах, той же 
Корпорации развития Северного Кавка-
за. Вместе с тем, мы настаиваем на том, 
что к Ингушетии нельзя подходить обоб-
щенно, сравнивая ее с другими регио-
нами, и сильное отставание по соцобе-
спечению населения в республике тому 
доказательство.

- Вопрос по недавнему визиту пре-
зидента России в Ингушетию. Каковы 
результаты выполнения его поруче-
ний?

- Они, безусловно, выполняются. В 
частности, контролируем исполнение 
поручения президента по завершению 
строительства перинатального центра к 
концу 2016 года. Это очень важный объ-
ект для республики и округа.

Исполнение другого поручения по за-
вершению реконструкции федеральной 
автодороги к концу 2018 году букваль-
но на днях мы обсуждали с министром 
транспорта России и с руководителем 
Росавтодора. Как известно, 13 декабря 
мы открыли первый участок реконстру-
ированной федеральной трассы М-29 
"Кавказ".

Могу вас заверить, что ни на день 
мы не снимаем с контроля исполнение 
других поручений главы государства. По 
выполнению "майских указов" мы нахо-
димся в лидерах.

Конечно, у нас есть сложности, од-
нако и здесь мы находим понимание 
федерального центра. Особенных на-
реканий, замечаний в этих вопросах нет, 
потому что ситуация порой не зависит от 
нас. Скажем, с тем же распределением 
земель многодетным семьям: в нашей 
малоземельной республике это вопрос 
весьма сложный и после консультаций 
с администрацией президента и прави-
тельством России мы смогли его утрясти.

Другой вопрос из этой категории - не-
обходимость 100%-ной обеспеченности 
дошкольными учреждениями, где так-
же достигнуто взаимопонимание. Даже 
если прямо сегодня нам дадут средства, 
чтобы закрыть эту тему, то построить 
в кратчайшие сроки необходимые нам 
двести с лишним детсадов - это задача 
невыполнимая. В конце концов, где взять 
квалифицированных педагогов и специ-
алистов, которые там будут работать? 
Поэтому здесь тоже есть понимание со 
стороны федерального центра.

- Повлияло ли каким-то образом 
обострение отношений нашей страны 
с Турцией на экономическую ситуа-
цию в республике?

- Надо полагать, речь идет о турец-
ких инвестициях. Скажу, что крупные 
иностранные инвесторы, не только ту-
рецкие, у нас не были замечены. Да, 
предприниматели двух стран сотрудни-
чали, но в основном в торговле. Но свято 
место, как говорится, пусто не бывает. К 
тому же импортозамещение той же сель-
хозпродукции из Турции дает результаты. 
Да и продукты наши вполне конкуренто-
способны - они экологически чистые.

Мы должны быть независимы от им-
порта аграрной продукции. Это противо-
естественно, что в такой огромной стра-
не с плодороднейшей почвой овощи и 
фрукты закупают за границей. Другое 
дело, что введенные против нашей стра-
ны санкции заставляют нас серьезнее 
отнестись к продовольственной безопас-
ности, к развитию аграрного сектора.

В ближайшее время мы заслушаем 
план правительства на следующий год, 
в том числе по ряду крестьянско-фер-
мерских хозяйств, определим приори-
теты и точки роста. Это, например, вы-
ращивание овощей и фруктов. Вопрос 
сегодня стоит о производстве упаковки, 
тары, хранения. Вот три вещи, которые 
за один год невозможно сделать. Вместе 
с тем, компания, которая занимается у 
нас фруктовыми садами, планирует уже 
к августу следующего года построить 
холодильные помещения для хранения 
порядка 10 тыс. тонн продукции. Думаю, 
что эти планы осуществимы.

Далее, если брать другую популяр-
ную в нашей стране турецкую продукцию 
- текстиль, думаю, что частично швейная 
фабрика, которая у нас строится и долж-
на быть введена в строй в будущем году, 
как-то минимизирует эту проблему. Тем 
более, что основной продукцией наше-
го швейного производства должна стать 
детская одежда, которая у зарубежных 
производителей стоит столько же, сколь-

Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров: 

об итогах года
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ко и одежда для взрослых.

- Сейчас большое внимание в 
стране уделяется развитию внутрен-
него туризма. Каковы перспективы 
Ингушетии?

- Перспективы огромные. Главное, 
суметь все это наладить и действовать 
со всеми субъектами нашего прекрасно-
го, удивительно живописного северокав-
казского края, чтобы, например, тури-
сты, посещающие один регион, плавно 
переезжали в другой.

К слову, туристические фирмы хо-
рошо продвигают северокавказское на-
правление, в том числе и посредством 
вовлечения в эту работу компании "Ку-
рорты Северного Кавказа", и хочется 
сказать огромное спасибо ее руковод-
ству за активную популяризацию этого 
бренда.

Нам надо активно развивать туристи-
ческое направление, активнее завлекать 
гостей, развивать сервис. Основная про-
блема - все-таки приучить местное насе-
ление Джейрахского района к культуре 
работы и общения с туристами, научить 
их правильно выстраивать свою работу 
в туриндустрии. Доходит до смешного. Я 
как-то разговаривал с одним из чабанов. 
Говорит, что туристы просят его продать 
барана, но ему, мол, стыдно и он отдает 
бесплатно, дескать, они же гости. Другой 
поведал, что к нему попросились тури-
сты погостить на три дня, а задержались 
на неделю, но денег он с них не взял, 
хотя и кормил за свой счет все это время. 
Традиции и обычаи наши - это, конечно, 
здорово. Но, необходимо понимать, где 
и как им следовать. Такой вот курьез.

Нам необходимо наладить здесь 
работу, может, сделать послабление по 
налогам, пока организаторы туризма не 
станут на ноги. Местным жителям же я 
объясняю, что никто не требует, чтобы 
они отказывались от нашей культуры, 
традиций, их, естественно, надо соблю-
дать. Но турист есть турист. Он специ-
ально накопил деньги и приехал к вам 
отдохнуть, вот и зарабатывайте на этом. 
И туристу этому создайте комфортные 
условия, покажите все самое лучшее, 
что у нас есть, чтобы он в следующий 
раз захотел вновь приехать, да еще и 
друзей своих сагитировать, чтобы адрес 
ваш и телефон записал, захотел дру-
жить, общаться. Именно так и складыва-
ются человеческие отношения, так люди 
сближаются.

Понятно, что развитие туристической 
индустрии и самой культуры работы в 
ней - дело не одного дня и даже года. 
В Приэльбрусье и на Домбае местные 
жители десятилетиями накапливали 
такой опыт. Нужно налаживать контак-
ты с ними, привозить их к нам, чтобы 
они поделились опытом, показывали 
как, например, женщины реализовыва-
ют продукцию вязания, как выставить в 
лучшем свете продукцию национального 
промысла, как нужно зарабатывать.

Скажем, у ингушей традиционная 
вещь, связанная с куначеством, - это 
наличие в любом доме гостевой ком-
наты. Я помню с детства: как бы бедно 
люди не жили, но чистая гостевая ком-
ната всегда имелась, и в ней постоянно 
была готовая к приему гостя в любое 
время чистая постель. Вот это и есть де-
таль семейного вида туризма. Пусть там 
два, три человека приедут, заселятся в 
эту комнату, пускай они отдыхают, по-
могайте им, ухаживайте и параллельно 
зарабатывайте деньги. К этой культуре 
людей надо подготовить, меняя их пси-
хологию, объясняя, что в таком заработ-
ке нет ничего зазорного.

Безусловно, многое в выстраивании 
такой работы, привлечении тех же инве-
стиций зависит и от руководителей муни-
ципалитетов. В этой связи я бы отметил 
успешную деятельность мэра Назрани 
Алихана Тумгоева. Малгобекский рай-
он, который возглавляет Адам Цечоев, 
сегодня показывает хорошие результа-
ты по привлечению инвестиций, радует, 
что там внедряют реальное производ-
ство, развивается система тепличных 
хозяйств, строятся современные птице-

водческие и животноводческие фермы.

- Как обстоят дела в республике с 
занятостью населения с учетом того, 
что в этом году по стране прокати-
лась волна сокращений в госучреж-
дениях?

- Даже если взять в расчет сокраще-
ния в управленческом аппарате, в этом 
году удалось создать много новых ра-
бочих мест. В том же Малгобеке в сфе-
ре производства уже создано более 1,8 
тыс. рабочих мест. Это не говоря о ра-
бочих местах на новых социальных объ-
ектах, где с чистого листа появляются 
целые коллективы школ, детсадов и т.д.

К примеру, если в 2009 году у нас 
было более 50 тыс. тысяч работоспособ-
ного населения без работы, то на сегод-
няшний день - это порядка 27-28 тысяч. 
Вообще, понятие безработицы, равно 
как и дотационности - вещь сложная, 
здесь нужно учитывать многие детали 
и моменты. Да, у нас есть общая безра-
ботица. Но здесь необходимо учитывать 
общую безработицу, скрытую безрабо-
тицу и другие аспекты. Надо всех рабо-
тающих, образно говоря, узаконить, все 
должны иметь трудовые книжки, произ-
водить пенсионные отчисления, чтобы 
никто не был ущемлен в социальных 
правах.

- Насколько важно в нынешних ус-
ловиях патриотическое воспитание 
подрастающего поколения?

- О патриотизме можно говорить 
много, красиво и долго. Но никто еще не 
отменял утверждения, что патриотизм 
- это высокое чувство преданности и 
любви к своей Родине. А любовь к Ро-
дине не может быть плохим чувством. 
В сегодняшних сложных временах к па-
триотическому воспитанию молодежи 
нужно предъявлять серьезные требо-
вания, уходя от каких-то громких слов и 
деклараций. Изучать, скажем, в школах 
и садиках историю символики России и 
Ингушетии, заучивать гимны, знать, ка-
кой огромной ценой нам далась победа 
в Великой Отечественной войне, прово-
дить масштабные мероприятия в этом 
направлении, показывать молодежи 
письма, которые писали фронтовики, го-
товить телепередачи по этой теме. Ведь 
когда читаешь их, столько "спящих" до-
брых чувств пробуждается.

Молодежь, прикасаясь к прошлому, 
жизни своих предков-героев, подспудно 
сама становится лучше и чище, пере-
носит себя в те события, ставит себя 
на место предков. Помню, в одной та-
кой телепередаче зачитывали письмо 
нашего земляка, который писал: "Отец, 
мы здесь бьемся за родину, а вы там в 
тылу. Помогайте, чем можете Красной 
армии…" Слушаешь, и дыхание пере-
хватывает даже у взрослых. Ведь это не 
просто слова, это слова, имеющие глу-
бокий смысл и воспитательное значение 
для юных душ.

Мы продолжаем в этом направлении 
работать, создаются молодежные во-
енно-патриотические клубы, проводит-
ся вахта Героев Отечества с участием 
Героев России. Мы поднимаем наверх 
пласты героической истории нашей ре-
спублики, нашего народа, показываем, 
что у нас глубокие корни богатого сози-
дательного прошлого, отмечая, что эти 
корни тесно связаны с русским миром. 
Все это - понимание того, что мы вместе, 
что мы едины, - мы и вкладываем в голо-
ву подрастающему поколению.

- Если не секрет, где Вы планируе-
те встречать Новый год?

- Бесспорно, любой праздник лучше 
встречать с семьей. Конечно, и я наме-
рен провести Новый год дома, в кругу се-
мьи. Желаю, чтобы у всех такая возмож-
ность имелась, чтобы все семьи у нас 
были крепкими и счастливыми. Именно 
в таких семьях и зарождается любовь 
к Родине, в них растут патриоты своего 
Отечества.

4 января 1934 г. родился советский 
и российский художник и скульптор, На-
родный художник России и Грузии Зураб 
Церетели. 

5 января 1932 г. родилась советский 
и российский общественный деятель, 
супруга М.С. Горбачева Раиса Горбачева 
(умерла 20 сентября 1999 г.) 

6 января 1943 г. в СССР введены 
погоны для личного состава Советской 
Армии.

6 января 1992 г. самопровозглашен-
ная Нагорно-Карабахская Республика 
объявила независимость.

6 января 1911 г. родился советский 
актер театра и кино, Народный артист 
СССР Николай Крючков (умер 13 апреля 
1994 г.)

6 января 1938 г. родился итальян-
ский певец, композитор, актер, режис-
сер, телеведущий Адриано Челентано. 

7 января – Праздник Рождества Хри-
стова у восточных христиан. 

8 января 1943 г. родился летчик-ис-
пытатель, первый Герой России, гене-
рал-майор Осканов Суламбек Сусуркие-
вич (погиб 7 февраля 1992 г.)

9 января 1957 г. издан указ Прези-
диума Верховного Совета РСФСР «О 
восстановлении ЧИАССР и упразднении 
Грозненской области».

9 января 1769 г. в России введены 
первые бумажные деньги – Екатерина II 
подписала манифест о введении в Рос-
сии ассигнаций.

10 января 1920 г. создана Лига На-
ций - первая международная политиче-
ская организация.

10 января 1883 г. родился русский 
писатель и публицист Алексей Толстой 
(умер 23 февраля 1945 г.) 

11 января 1972 г. родился россий-
ский актер театра и кино, Народный ар-
тист России Константин Хабенский. 

12 января - День работника прокура-
туры Российской Федерации. 

12 января 1950 г. в СССР вновь вве-
дена смертная казнь за измену, шпио-
наж и саботаж.

12 января 1936 г. родился советский 
и латышский композитор, пианист, ди-
рижер, политический деятель Раймонд 
Паулс. 

12 января 1903 г. родился советский 
физик, академик Игорь Курчатов (умер 7 
февраля 1960 г.) 

12 января 1907 г. родился советский 
ученый, основоположник практической 
космонавтики Сергей Королев (умер 14 
января 1966 г.) 

13 января - День российской печати. 
В этот день в 1703 году в России по указу 
Петра I вышел в свет первый номер рос-
сийской газеты «Ведомости». 

13 января 1830 г. вышел первый но-
мер «Литературной газеты».

13 января 1874 г. в России принят 
Устав о воинской повинности.

14 января 1948 г. родился советский 
хоккеист, нападающий, олимпийский 
чемпион Валерий Харламов (умер 27 ав-
густа 1981 г.) 

14 января 1963 г. родилась совет-
ская и российская актриса театра и кино, 
Заслуженная артистка России Анна Са-
мохина (умерла 8 февраля 2010 г.) 

15 января 2011 года - День образо-
вания Следственного комитета РФ.

15 января 1795 г. родился русский 
дипломат, драматург и поэт Александр 
Грибоедов (погиб 11 февраля 1829 г.) 

16 января 1934 г. родился советский 
и российский актер театра и кино, педа-
гог, Народный артист СССР Василий Ла-
новой. 

16-19 января – в Грозном прошел 
трехдневный митинг ингушского народа 
с требованиями возвращения Пригород-
ного района в состав Чечено-Ингушетии, 
восстановления прав народа.

17 января 1942 г. родился американ-
ский боксер, олимпийский чемпион Мо-
хаммед Али.

17 января 1863 г. родился русский 
актер, режиссер, педагог, реформатор 
театра, Народный артист СССР Кон-
стантин Станиславский (умер 7 августа 
1938 г.) 

С. СултаНОВ

События недели 
(4 – 17 января)

В Доме Правительства Ингушетии 
прошла выставка, посвященная окончанию 

Года литературы
В Правительстве ингушетии состоялось мероприятие, посвященное 

окончанию Года литературы. Министерство культуры ингушетии подго-
товило интересную программу - на суд зрителей был выставлен художе-
ственный стенд, рассказывающий о произведениях ингушских писателей. 

Главным героем данного мероприя-
тия стал известный ингушский писатель 
Иса Кодзоев. В беседе за чашкой чая с 
Председателем Правительства Абубака-
ром Мальсаговым, писатель поделился 
своими последними творческими плана-
ми. Сегодня он презентовал два своих 
новых произведения - «Магас благосло-
венный» и «Элбазкъий зама». 

В качестве почетных гостей на меро-
приятии присутствовали - Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров, Председатель 
Правительства Абубакар Мальсагов, 
депутат Государственной Думы Билан 
Хамчиев, Председатель Народного со-
брания РИ Мухарбек Дикажев, мэр горо-
да Назрани Алихан Тумгоев. Иса Кодзо-
ев подарил гостям книги с автографом. 

Мероприятие, посвященное закры-

тию Года литературы, посетили и пред-
ставители творческой интеллигенции 
Ингушетии. Главный редактор журнала 
«Литературная Ингушетия» Лейла Та-
масханова преподнесла гостям необыч-
ный подарок - маленькие участники ме-
роприятия Адам Магомедов и Фатима 
Цулоева рассказали стихотворения, ко-
торые не оставили равнодушными име-
нитых гостей. 

Полный отчет о проделанной рабо-
те по Году литературы, проведенной в 
Ингушетии, на расширенном заседании 
Правительства Ингушетии под предсе-
дательством Главы Ингушетии Юнус-
Бека Евкурова, предоставили министр 
культуры и архивного дела РИ Марет 
Газдиева и министр образования и науки 
РИ Милана Хасиева. 
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29 декабря 2015 года состоялась итоговая 
пресс-конференция Главы ингушетии Юнус-Бека 
евкурова, в которой приняли участие корреспон-
денты федеральных и республиканских средств 
массовой информации, блогеры,  а также предста-
вители пресс-служб министерств и ведомств. 
Встреча с журналистами продлилась около двух 
часов. На брифинге были озвучены различные во-
просы, ряд которых касался текущей обществен-
но-политической ситуации в стране и регионе.

– План застройки берега реки Сунжи часто ме-
няется и потому работа задерживается, что было 
подвержено Вами критике на последней встрече 
с членами Правительства РИ. Как был выбран за-
стройщик, которому был поручен данный проект,  
почему у него случаются подобные неувязки и ка-
кие меры Вы будете принимать в отношении его?

– Раньше многие участки, в том числе и место где 
мы сейчас находимся, принадлежали частным лицам. 
Ещё в 2009 году я работал над генеральным планом 
столицы и тогда было очевидно, что все земли разде-
лены на частные владения до такой степени, что садик 
построить не было места. До сих пор более чем на 200 
земельных участков Магаса претендуют люди, по пово-
ду чего обращаются в суды. Но все это было незаконно. 
В генеральный план столицы республики проектным 
институтом Санкт-Петербурга были внесены опреде-
ленные изменения так, чтобы набережная реки Сунжи 
смотрелась достойно. Ведь мы должны учитывать и 
вид на город со стороны федеральной трассы.

Воду для реки Сунжи мы достаём 
из-под земли, устанавливая возле мо-
ста несколько шлюзов, для того чтобы 
эта вода оставалась. Защитную дамбу 
от моста до строящейся новой мече-
ти в городе мы уже завершили. На-
бережная будет составлять в ширину 
тридцать метров. Как крылья от баш-
ни будут расходиться высотные дома: 

максимум – восемнадцатиэтажные, минимум – семи-
этажные. Также на территории набережной предусмо-
трено 190 000 квадратных метров жилья и здесь поми-
мо высотных домов будут находиться две школы, три 
садика и другие развлекательные заведения.

Мы получаем ежеквартальный отчёт по деятельно-
сти на набережной столицы от подрядчика и, думаю, 
что через непродолжительное время  мы уже сможем 
показать результат.

– Как Вы оцениваете итоги уходящего года? 
Какие планы удалось и какие не удалось реализо-
вать? Каким образом санкции сказались на нашем 
регионе, на реализации каких-то социально-эконо-
мических задач, на криминогенной обстановке в 
республике? 

– К счастью, уходящий год в плане криминогенной 
обстановки был одним из самых спокойных. Органы 
правопорядка, общественность работают эффективно 
и это даёт свои результаты.

Хочу отметить, что с подверженными экстремизму 
людьми мы стараемся работать на стратегию, терпели-
во вразумляя, убеждая, воспитывая, но не обращаясь  
к драконовским методам, на наш  взгляд неэффектив-
ным. Удержать молодежь от радикализации, увлечения 
наркотиками, другими вещами, которые чреваты для 
них трагическими последствиями, можно только со-
вместной работой семьи и государства. Здесь я с гор-
достью могу отметить, что процент уехавших на войну 
в Сирию из нашей республики является самым мини-
мальным в стране.

Индекс потребительских цен определился на уров-
не 116,94 % к декабрю предыдущего года. Оборот роз-
ничной торговли в январе-ноябре 2015 г. сложился в 
размере 19 550,7 млн руб. или 110,6 % к аналогичному 
периоду предыдущего года. Среднемесячная заработ-
ная плата в республике за январь-октябрь 2015 года 
составила 21515,3 рублей, увеличившись по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года на 3,5 %. 
Индекс сельскохозяйственного производства вырос и 
составил 101,7 %. В январе-ноябре 2015 года в респу-
блике введено 136,4 тыс. кв. м жилья, что на 23,4 % 
больше аналогичного периода прошлого года.

Ингушетия находится в тройке лидеров по реализа-
ции программы Фонда реформирования ЖКХ по пере-
селению семей из аварийного жилья, а также по испол-
нению майских указов.

Что же касается социально-экономического разви-
тия региона, то я могу сказать, что зарубежные санкции 
сыграли определенную положительную роль в разви-
тии в регионе малого и среднего предпринимательства. 
Особенно в сфере АПК. Здесь еще задолго до санкций 
были начаты проекты, которые сегодня позволяют нам 
оперативно реагировать на импортозамещение. Это 
сады интенсивного развития, пруды, ряд фермерских 
хозяйств, мясо-молочный комплекс и другие производ-
ства. Сегодня мы выполняем все поставленные перед 
нами задачи. Валовой региональный продукт в 2015 г. 
вырос на 15,9 % к уровню предыдущего года и соста-
вил 52,4 млрд рублей. В 2016 году прогнозируется рост 
ВРП до 56,9 млрд рублей за счет увеличения объемов 
обрабатывающих производств, сельского хозяйства, 
строительства и торговли. Таким образом итоги соци-
ально-экономического развития республики в условиях 
кризиса я считаю удовлетворительными.

– Вы очень часто критикуете работу часто сме-
няющихся министров экономики республики. Что, 
по Вашему мнению, нужно сделать для того, чтобы 
упорядочить этот факт?

– Здесь критика касается как поддержки малого и 
среднего предпринимательства, так и развития кре-
стьянско-фермерских хозяйств. Два года назад я по-
сетил Италию и говорил с фермерами, которые рас-
сказали мне, что у них, к примеру, к 1 августа каждого 
года определяется и утверждается на следующий год 
список потенциальных грантополучателей. То есть че-
ловек может запланировать остаток своего года и уже 
на следующий получить в банке финансовые средства. 
Со стыдом признаю, что на протяжении уже трёх лет 
я никак не могу добиться этого же и в нашем регионе.

Министр экономики должен понимать, что каждый 

рубль – это индикатор чего-то: хорошего места, поми-
дора, огурца, какого-то производства и т.д. Когда я за-
даю вопрос о том, сколько денег в год мы расходуем и 
сколько получаем, никто не может дать мне ответ. По-
этому эти вопросы я теперь буду жестко контролиро-
вать.

– Подготовка к ЕГЭ – репетиторство – сопрово-
ждается мелкой коррупцией со стороны учителей. 
Учитель сначала гнобит ребёнка, затем заставляет 
родителей оплачивать репетиторство. Что делать 
родителям в этом плане?

– Начнём с того, что платное репетиторство в шко-
лах я запретил. С тем, что какой-то преподаватель спе-
циально плохо обучает ребёнка, для того чтобы потом 
заниматься с ним дополнительно, я не соглашусь. Если 
ребёнок двоечник, то никакое репетиторство ему не 
поможет. В прошлом и позапрошлом годах мы в каче-
стве эксперимента обязали учителей школ проводить 
бесплатные дополнительные занятия для школьников. 
Анализ показал, что 60% учеников бесплатные занятия 
не посещали. Я думаю, сегодня очень много возмож-
ностей самостоятельно подготовиться к ЕГЭ – это во-
первых. Во-вторых, не нужно  тянуть до последнего, а 
потом метаться – уже с девятого класса ребёнка надо 
готовить к тому, чтобы он определился с дальнейшим 
обучением и изучал специальные предметы. Если мама 
ребёнка не хочет, то пусть не отправляет его на репети-
торство. В конце концов я бы рекомендовал родителям 
собраться вот так, как мы сейчас здесь, в школах своих 
детей и обсудить эти вопросы с учителями. Не нужно по 
таким поводам звонить мне и жаловаться. 

Также хочу заметить, что только у нас в республике 
из бюджета выделяются средства на новогодние подар-
ки школьникам. Во всех остальных регионах родители 
сами скидываются при желании на подарки детям. Од-
нако в благодарность я получаю такие сообщения от 
родителей школьников, где они критикуют содержимое 
праздничного презента. Нельзя так делать. 

– Наша республика – регион с высоким уровнем 
безработицы, и несмотря на это в рамках оптимиза-
ции государственных расходов в государственных 
учреждениях наблюдаются сокращения. Может ли 
руководство страны сделать исключение для таких 
регионов, как наш?

– Замечу, что никто не может нас заставлять кого-то 
сокращать. Это вопросы исключительно финансового 
характера. Если этого не сделать, то нам обеспечен 
высокий процент дефицита бюджета. Высокий уровень 
безработицы не является нашей с вами виной. Все 

дело в том, что в нашем регионе не было до-
статочного количества производств для того, 
чтобы выдержать рабочие места. Сегодня 
из 54 000 трудоспособного населения 30% 
населения трудоустроены. 20-25% из них в 
следующем году мы вынуждены сократить. 
Однако здесь мы будем уделять большое 

внимание тому, кого именно будем сокращать. Пен-
сионеров – в первую очередь, кроме тех, кого нельзя 
заменить в своей профессии. Также  под сокращение 
попадут и так называемые "мертвые души", то есть 
формально оформленные на определенные рабочие 
места лица, фактически не выполняющие своих обяза-
тельств.

– Недавно в СМИ прошла информация о том, что 
у нас в республике будет построена Израильская 
клиника, чья медицина считается одной из лучших 
в мире. Планируется ли в дальнейшем открытие у 

нас других подобных учреждений?

–  Клиника, о которой вы сказали, будет диагности-
ческая, для выявления широкого спектра болезней. 
Плюс к этому, в 2016 году мы планируем завершить 
строительство частного родильного дома в городе Ма-
гасе и диализного центра в Назрани.

– Федеральные чиновники пугают жителей стра-
ны тем, что  2016 год будет тяжелым в финансовом 
плане. Каковы Ваши прогнозы  и советы жителям 
Ингушетии на будущий год в этом отношении?

– Мы все помним времена, когда было намного 
хуже. Да, бесспорно, есть определённое напряжение 
в финансовом плане, но уже сформированный нами 
бюджет и выделяемые федеральным центром деньги, 
я уверен, способны обеспечить нам нормальную жизнь. 

Тем не менее, надо понимать, что иметь собствен-
ный огород  и по возможности домашнее мясо никому 
не помешает. Те, кто не хочет заниматься земледели-
ем, но имеет участки, могли бы позволять желающим 
взращивать на них овощи, совершая благое дело. Я со-
ветую не бояться такой работы, браться за все: в поле, 
на стройках, на мойке автомобилей. 

– В ходе последнего диалога с народом Вы ска-
зали, что намереваетесь поставить точку в отноше-
ниях между Муфтиятом и властями республики. На 
следующий день в СМИ появилась такая информа-
ция, что по Вашему мнению смена Муфтия сыгра-
ет положительную роль в жизни всего общества и 
мусульманской общины республики. Не могли бы 
Вы внести ясность в этот вопрос, объяснив какие 
именно плюсы получит мусульманская община от 
смены Муфтия?

– Во-первых, Муфтий республики выбирается, со-
гласно уставу Муфтията, алимами и имамами мече-
тей. Но, голосуя и поддерживая кандидатуру на пост 
Муфтия, имамы должны, конечно, опираться на мнение 
жителей и  прихожан своих мечетей. Что же касается 
деятельности нашего Муфтията, то считаю, что он дол-
жен работать более активно. Нельзя представителям 
официального духовенства вбивать клин между верую-
щими,  представителями разных тарикатов и религиоз-
ных направлений. А уж тем более недопустимо, чтобы 
один священнослужитель обсуждал другого, причем 
публично. Следует помнить, что Муфтий предназначен 
для всех жителей республики: мусульман, православ-
ных, католиков и кого угодно другого. Каждый житель 
региона должен иметь возможность обратиться к нему 
со своим вопросом или за советом.

– Юнус-Бек Баматгиреевич, все ли намеченное 
удалось реализовать в уходящем году и что Вы 
ждёте от наступающего года?

– Самое главное для меня, что уходящий год не 
принёс для нас серьезных криминогенных или стихий-
ных явлений. Для меня и для нашего народа это был 
очень хороший год. 

Главной надеждой на будущий 
год для меня на данный момент 
является задача правильно вы-
рулить отношения с республи-
канским Муфтиятом, найдём до-
стойную кандидатуру, благодаря 
которой наше общество переста-
нет делиться на своих и чужих, бе-
лых и красных и так далее. Конеч-
но, надеюсь и на то, что определенных угроз в плане 
социально-экономических вопросов не появится, что 
все наши сложности мы с достоинством выдержим и 
преодолеем.

– Какое событие уходящего года Вы считаете са-
мым значимым?

– Самыми знаменательными событиями 2015 года 
я считаю празднование 70-летия Победы в Великой      
Отечественной войне и 245-летия единения Ингушетии 
с Россией. Мы всегда помним подвиг наших земляков, 
21000 из которых ушли на фронт, больше 6000 из кото-
рых погибли на этой войне.

К концу конференции каждый из участников полу-
чил ясные и полные ответы на каждый свой вопрос.

На приглашение ведущего программы «Служу      От-
ечеству» НТРК «Ингушетия» участвовать в передаче, 
Глава Ингушетии согласился, при этом просил расска-
зывать в своих программах о патриотизме наших ребят, 
которые служат в различных родах войск и получают 
свое образование в военных учебных заведениях.

Завершая пресс-конференцию, Глава республики 
поздравил всех с наступающим Новым 2016 годом и по-
желал всем счастья, здоровья, успехов во всех начина-
ниях, напомнив, что в России  следующий год  объявлен 
Годом отечественного кино, и в Ингушетии будет создан 
региональный центр российской кинематографии. 

– Независимо от санкций – мы прорвёмся! Мы всег-
да были сильны тем, что в самые тяжёлые моменты 
все народы сплачивались и держались вместе, как 
одно целое! – сказал Юнус-Бек Евкуров.

Подготовила ася ГетаГаЗОВа

Мы способны 
с достоинством 

выдержать 
все сложности 

в 2016 году



СЕРДАЛО5 стр. № 199-200 (11534-535), четверг, 31 декабря 2015 года

Ингушетии выделят деньги 
на бесплатные путевки 

в санатории
ингушетия вошла в число четырнадцати регионов России, которые по-

лучат деньги на путевки в санаторий. Соответствующий документ, под-
готовленный Минтрудом России, подписал премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, сообщает пресс-служба Правительства Ри. 

Указано, что средства пойдут на ока-
зание «отдельным категориям граждан 
государственной социальной помощи в 
части предоставления при наличии ме-
дицинских показаний путевок на сана-
торно-курортное лечение и бесплатного 
проезда на междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно». 

Согласно распоряжению в 2016 году 
наша республика получит более 18 млн 

рублей. Всего распределено 1.9 млрд ру-
блей, из которых 974 млн предназначены 
для Москвы, еще 290 млн для Москов-
ской области.

Субсидии также получат Брянская, 
Воронежская, Курская, Самарская, Са-
ратовская, Тамбовская, Тюменская, 
Ульяновская и Челябинская области и 
Удмуртия.

ЗДОРОВьЕ

Юнус-Бек Евкуров принял 
участие в последнем в уходящем 
году заседании осенней сессии 

Парламента республики
30 декабря состоялось последнее в 2015 году заседание осенней сессии 

Народного собрания республики, в котором принял участие Глава ингуше-
тии Юнус-Бек евкуров. Обращаясь к народным избранникам, руководитель 
региона отметил, что в уходящем году Парламентом проделан огромный 
объем работы по принятию важнейших законов и приведению в соответ-
ствие с федеральным законодательством законодательной базы респу-
блики, которая играет большую роль в решении задач в социально-эконо-
мическом развитии региона. Ю. евкуров подробно остановился на бюджете 
республики, который принят с учетом произошедших изменений в феде-
ральном законодательстве по переходу на однолетний период.

По его словам, при разработке про-
екта закона о республиканском бюджете 
возникли определенные трудности, на-
прямую связанные со сложной финансо-
во-экономической обстановкой в стране.

Несмотря на это, главный финансо-
вый документ сформирован на основе 
государственных программ, охватываю-
щих все сферы деятельности исполни-
тельных органов госвласти.

"Конечно же, приоритетом при его 
формировании явилась реализация ме-
роприятий, обозначенных в «майских 
указах» Президента России, в том числе 
и сохранение достигнутых показателей в 
части повышения оплаты труда отдель-
ным категориям работников", - заявил 
Глава региона.

Он сообщил, что республиканский 
бюджет на 2016 год будет дефицитным 
и выразил уверенность в том, что все со-
циальные гарантии будут выполнены.

Большое внимание руководитель 
субъекта уделил вопросу проведения в 
2016 году выборов депутатов в Госдуму 
и Народное собрание Ингушетии. Гла-
ва республики призвал парламентариев 
чаще встречаться с избирателями, об-
суждать насущные проблемы, осущест-

влять контроль за ходом строительства 
социально значимых объектов.

Он отметил необходимость провести 
соответствующую работу, чтобы избира-
тельная кампания прошла на высоком 
организационном уровне.

Глава региона выразил признатель-
ность депутатам за плодотворную рабо-
ту, активное участие в решении вопросов 
социально-экономического развития.

"В 2016 году и Народному собранию, 
и Правительству предстоит более напря-
женная работа, чем в уходящем году. Но 
мы справимся. Хочу пожелать вам успе-
хов, счастья и благополучия", - сказал  
Ю. Евкуров.

В рамках заседания за достигнутые 
трудовые успехи и многолетнюю добро-
совестную государственную службу ру-
ководитель региона наградил Грамотой 
Главы РИ отличившихся сотрудников 
Аппарата ингушского Парламента. Также 
Ю. Евкуров поздравил депутата, члена 
комитета Народного собрания РИ по эко-
номической политике Хумита Албакова с 
65-летием со Дня рождения и с наилуч-
шими пожеланиями вручил ему памят-
ный подарок.

Десять сельских врачей 
Ингушетии получат 

по одному миллиону рублей
ингушетия получила из Федерального фонда обязательного медицинско-

го страхования пять миллионов рублей на реализацию программы «Земский 
доктор». Столько же средств выделены из республиканского бюджета. Об 
этом стало известно на внеочередном заседании Народного собрания, где 
рассматривались поправки в бюджет Фонда на 2015 год.  Средства Фонда 
в размере одного миллиона рублей каждый получат 10 врачей, сообщает 
пресс-служба Народного собрания Ри.  

Депутат Адам Акиев пояснил, что по-
мощь будет оказана специалистам, ко-
торые согласились переехать на работу 
в медицинские учреждения Джейрахско-
го района Ингушетии. Участие в данной 
программе, считает депутат, – это ре-
альная возможность для молодой семьи 
вселиться в новый дом либо улучшить 
свои жилищные условия. Однако про-
грамма решает и другую важную задачу 
– привлечь в горный район квалифициро-
ванных врачей. В данном случае это по-
зволит усилить кадровый состав недавно 
построенной в Джейрахе районной боль-
ницы. Принимая условия участия в про-
грамме молодой специалист обязуется 
работать в течение пяти лет по основно-
му месту работы, в соответствии с трудо-
вым договором, заключенным с учреж-
дением здравоохранения. Как сообщил 

представитель территориального фонда 
Магомед Мальсагов, имена врачей, про-
шедших конкурсный отбор, уже известны. 
Свой миллион рублей земские доктора 
получат в качестве новогоднего подарка 
уже в эти дни.

Депутаты также проголосовали в 
первом чтении за поправки в бюджет 
территориального ФОМС в Ингушетии 
на 2015 год. Дополнительные средства, 
поступившие на счета Фонда, в объеме 
56 миллионов рублей пойдут на оплату 
медицинских услуг, оказанных жителям 
республики медицинскими учреждениями 
других регионов страны. Еще 23 миллио-
на рублей получат больницы республики.

Окончательно изменения в бюджет 
ФОМСа будут утверждены на заседании 
Парламента 30 декабря.

Более 20-ти семей из Малгобека 
получили квартиры в новом доме

В Малгобеке состоялась сдача многоквартирного жилого дома, возведен-
ного по линии фонда реформирования ЖКХ, в рамках программы «Переселе-
ние граждан из аварийного жилищного фонда».

В мероприятии приняли участие Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, глав-
ный федеральный инспектор Рашид Ош-
ноков,  представители муниципалитета и 
новоселы.

«Сегодня мы сдаем очередной мно-
гоэтажный дом и это очень радостное 
событие, в первую очередь, для тех, кто 
получил новые квартиры в канун Нового 
года. Это двойной праздник, и я желаю 
вам домашнего уюта, счастья и благо-
получия", - сказал в своем выступлении 
руководитель субъекта.

Юнус-Бек Евкуров также призвал но-
воселов следить за порядком в подъез-
дах и дворе.

Право разрезать символическую 
красную ленту было предоставлено Гла-
ве Ингушетии. Для этой процедуры он 

пригласил федерального инспектора и 
жителей дома. Затем состоялся осмотр 
квартир и чаепитие с новоселами, кото-
рые поблагодарили руководство за вни-
мание к ним и перемены в лучшую сто-
рону.

Отметим, что заказчиком нового 
4-этажного дома является администра-
ция муниципального образования город 
Малгобек. Строительство велось на про-
тяжении 11 месяцев, и вот в новые квар-
тиры заселились 24 семьи. Юнус-Бек 
Евкуров поблагодарил строителей за 
качественную работу, отметив при этом 
ответственный подход к выполнению по-
ставленной задачи, и вручил им грамо-
ты.

Пресс-служба Главы Ри

Работать 
для блага народа

Чтобы узнать  с какими результатами мы приближаемся к Новому году, 
конкретно, что делалось  властями республики в целях улучшения благо-
состояния, я отправилась  к руководителю аппарата Правительства  Ри  
Муссе аслангиреевичу Горчханову. 

«Аппарат Правительства занимается 
координацией деятельности всех орга-
нов власти,  министерств, учреждений  
государственных предприятий, управ-
лений  и комитетов, - говорит он. - Если 
говорить о  результатах проведённой 
работы за  2015 год, то каждый из дан-
ных органов за истёкший  период  про-
вели достаточно плодотворную работу.  
Это и в сфере экономики, в социальной 
сфере, а также  по другим важным на-
правлениям жизнедеятельности. Наша 
задача заключалась в координации ра-
боты всех перечисленных ветвей власти, 
чтобы они своевременно  и качественно 
осуществляли те  планы, те обязатель-
ства, взятые на себя. Для того, чтобы от-
слеживать ситуацию уже на местах, мы 
проводим и выездные мероприятия, т.е.  
это и проверки  подведомственных орга-
нов нашими специалистами. Каждый за-
меститель Председателя Правительства 
и соответственно  отделы, находящиеся 
в их введении, работали  в 2015 году по 
майским указам Президента Российской 
Федерации В.В.Путина. Ежемесячно 
нами подводились итоги работы, зани-
мались  анализом в какой из сфер более 
качественно осуществлялись те задачи, 
которые требовалось решить.  Прово-
дилась работа и на местах, т.е.  специ-
алисты Аппарата правительства выез-
жали  в  подведомственные учреждения, 
общались с коллективами, чтобы узнать 
мнение самих людей, в том числе  инте-
ресовались и  вопросами доведения в 
срок  заработной платы. В наши функции 
входит также  проведение конкурсов на 
замещение руководящих должностей го-
сударственных учреждений республики. 
В течение года мы провели немалую ра-
боту, которая дала прекрасные результа-
ты. Сегодня на этих должностях заняты  
люди – профессионалы,  хорошо подго-
товленные специалисты.   

– Мусса Аслангиреевич, какие со-
бытия уходящего 2015 года Вы счита-
ете наиболее значимыми для Ингуше-
тии?  

– Помимо открытия различных строи-
тельных объектов, особое значение име-
ет визит в нашу республику Президента 
Российской Федерации В. В. Путина.  Не 
каждый год приезжает человек такого 
ранга,  и сам проводит совещание на 
территории субъекта по социально-эко-
номическому развитию.  Визит В. Пути-
на имел  для нас много положительных 

моментов, был дан ряд поручений, над 
которыми мы работаем по сегодняшний 
день. Один из его пунктов был, чтобы 
нашу республику посетили руководители 
федеральных органов с целью ознаком-
ления и оказания помощи. В результате 
исполнения этого пункта, мы в этом году 
встречали у себя представителей феде-
ральных органов, федеральных руково-
дителей. Эти визиты  в скором будущем  
дадут нам свои положительные резуль-
таты. На 2016 год запланированы  меро-
приятия, реализация которых позволит 
нам дополнительно построить у себя 
новые объекты и создать дополнитель-
ные  рабочие места, т.е. улучшить соци-
ально-экономическое положение нашей 
республики. В уходящем году в числе 
многих социальных  объектов, введён-
ных в строй с целью облегчения жизни 
людей, были и МФЦ (многофункциональ-
ные центры),  благодаря которым людям 
не надо бегать по разным инстанциям 
для оформления тех или иных бумаг. Те-
перь все эти услуги они могут получить в 
одном месте. Во многих республиках эта 
работа только начата, а у нас эти центры 
уже  функционируют. Это тоже, я считаю, 
значимый фактор. В планах на будущий 
год много задач, которые нам необхо-
димо реализовать в связи с перечнем 
поручений, много  запланированных 
инвестиционных  проектов. В сфере об-
разования – строительство ряда школ, 
чтобы разгрузить учебные заведения, 
где трёхсменное обучение. Для этого мы 
разрабатываем подпрограмму по созда-
нию новых  ученических мест.  

– Чем для Вас лично запомнился 
уходящий год? 

Если говорить о служебной деятель-
ности, в 2015 году мне доверили  руко-
водство  Аппаратом Правительства РИ. 
Это очень ответственно. Для меня боль-
шая честь, что  руководством республи-
ки мне оказано такое доверие.  А что ка-
сается личной жизни – в уходящем году 
я отметил юбилей – 40-летие.   

– Ваши пожелания на Новый год 
жителям республики.

– В первую очередь, конечно, здо-
ровья, семейного благополучия, чтобы 
сбывались самые сокровенные и до-
брые пожелания. Счастья всем и удачи 
во всех делах и начинаниях!

Раиса ОлиГОВа
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Знаменательные даты 
(январь)

Январь 1786 г. - учреждено Кавказское наместничество 
в составе Екатериноградского, Кизлярского, Моздокского, 
Александровского и Ставропольского уездов с центром в 
Екатеринодаре. 

 П. С. Потемкин назначен первым наместником на Кав-
казе.

 1812, 21 января - министр внутренних дел России об-
ращается к главнокомандующему в Грузии генерал-лейте-
нанту Паулуччи Ф.О. о необходимости обращения осетин, 
кистин, дигорцев и ингушей в христианскую веру. 

 31 января 1821 года владикавказский комендант пол-
ковник Скворцов докладывает генерал -лейтенанту Велья-
минову о нежелании ингушей принимать христианство.

 1839, 15 января - военный министр Российского пра-
вительства Чернышов А.И. в письме командиру отдельно-
го Кавказского корпуса определил «особые правила для 
управления покорными аулами» и основные принципы 
управления горскими народами. Введено военное при-
ставство. Русский пристав ингушского общества находил-
ся в ведении Владикавказского коменданта. 

1864, 3 января - царской администрацией арестованны 
шейх Кунта-Хаджи Кишиев и его брат Мовсар. Аресто-
ванные сосланы в г. Устюжино Новгородской губернии. 

1866, январь - в Терской области для горцев впервые 
введены подымные подати.

Два мнения о подымных налогах: 
«С этого времени ингуши начали уплачивать больше 

своих соседей - осетин и чеченцев. (Осетинский публи-
цист и революционер Цаголов Г.) 

 «В 1889 г. платежи 40 тысяч ингушей равнялись плате-
жам 80 тысяч осетин Владикавказского округа». (Марти-
росиан Г.) 

1868, 1 января - в г.Владикавказе начат выпуск ежене-
дельной официальной газеты «Терские ведомости». Изда-
тель - Терское областное управление.

 В начале еженедельная - до 1884 г., затем два раза в 
неделю - до 1892 г., три раза в неделю до 1901 г., и еже-
дневная до закрытия в 1917 году. 

 1871, 1 января - открыто Управление межевой частью 
Терской области (1871). Просуществовало до 1897 г., по-
сле чего оно было преобразовано в Терскую областную 
чертежную. На межевую часть было возложено размеже-
вание казачьих и горских земель, согласно положениям и 
правилам.

 1871, 1 января - по циркуляру наместника Кавказа ве-
ликого князя Михаила крепость Грозная получила статус 
города.

 1871, 1 января - в Терской области отменено раздельное 
управление для гражданского, казачьего и горского насе-
ления и введено единое гражданское управление с семью 
округами: Георгиевский, Владикавказский, Грозненский, 
Кизлярский, Хасавюртовский, Аргунский и Веденский. 
Ингушетия вошла в состав Владикавказского округа. 

 1871, 23 января - учреждение управления губернского 
воинского начальника в Тepcкой области.

1879, 5 января - выборные депутаты - ингуши от жи-
телей 4 обществ Владикавказского округа: Цоринского, 
Хамхинского, Мецхальского и Джераховского поста-
новили ограничить калым за невесту 105 рублями, как 
деньгами, так и вещами, и скотом. Определили размеры 
свадебных угощений и постановили подвергать штрафам 
родителей невесты, принявших по уплате калыма какие 
бы то ни было подарки. 

1896, 31 января - в с.Барсуки родился выдающийся го-
сударственный и партийный деятель Северного Кавказа, 
организатор и первый руководитель ингушской государ-
ственности Зязиков Идрис Бейсултанович.

Погиб в сталинских застенках в 1938 году.

 1898, 1 января - родился чеченский писатель, ученый, 
педагог и общественный деятель Ошаев Халид Дудаевич 
(1898-1977). Писатель ряд лет вел поиски защитников 
Брестской крепости чеченцев и ингушей, результаты кото-
рых отразил в книге «Брест - орешек огненный».

 1902, 28 января - в с.Гамурзиево родился известный 
ингушский поэт и переводчик Озиев Ахмет Ильясович. 

Репрессирован и расстрелян 22 декабря 1937 г. 

 1907, 21 января - в г. Владикавказе открыт музей Тер-
ской области. С 1987 года Северо-Осетинский государ-
ственный объединенный музей истории, архитектуры и 
литературы (СОГОМИАЛ).

 1907, 12 января - выборы во II Государственную Думу 
России. 21 января - выборы депутатов II Государственной 
Думы России. От горских народов Терской области вновь 
избран Таштемир Эльдарханов. Распущена 3 июня 1907 г.

1914, 19 января - 100 лет со дня рождения видного уче-
ного и общественного деятеля доктора исторических наук 
Ибрагимбейли Хаджи Мурата (1914-1999). 

Ибрагимбейли Х. М. внес значительный вклад в при-
нятии законов об образовании Ингушской Республики и 
о реабилитации репрессированных народов, выступил в 
прессе с целым рядом статей по истории ингушского на-
рода противоправности депортации ингушского и чечен-
ского народов.. 

 1918, 6-7 января - героическая оборона горсткой всад-
ников Ингушского полка “Дикой дивизии” Симоновского 
дома во Владикавказе от белоказачьих отрядов. 

История обороны дома в художественной форме отра-
жена в повести Идриса Базоркина «Призыв». (1967 год)

 1918, 10 января - под угрозой физической расправы со 
стороны казачьих войск практически все гражданское на-
селение Владикавказа покинуло город. 

 1918, 17 (30) января - в Назрани состоялся Ингуш-
ский общенациональный съезд под председательством  
В-Г. Джабагиева.

 Делегаты признали «необходимым всеми мерами стре-
миться к восстановлению мира» и заявили, что «ингуши 
ни в своём целом, ни в части не желают войны ни с кем из 
своих соседей».

 1918, 20 января - Совнарком РСФСР принял декрет «О 
свободе совести, церковных и религиозных обществ». На-
чало политики репрессий советской власти в отношении 
церкви.

 1918, 25 -31 января (7-13 февраля) - в г. Моздоке про-
ходил I съезд народов Терской области. В работе приня-
ло участие 400 делегатов - представителей всех народов 
Терека, кроме чеченцев и ингушей, не приглашенных на 
съезд по настоянию казачьего офицерства.

Съезд избрал временный Терский народный Совет, про-
существовавший всего 15 дней. Созванный по инициати-
ве Моздокского военного комитета во главе с казачьим 
полковником Рымарем съезд собирался объявить войну 
чеченцам и ингушам. Только вмешательство Кирова С.М. 
и Буачидзе С.Г. помешало съезду не принять это реше-
ние. Съезд направил делегацию к ингушам и чеченцам с 
просьбой прекратить противостояние с казаками. Делега-
ция своей цели добилась и обеспечила представительство 
чеченцев и ингушей на II cъезде народов Терека. 

 1918, 23 января - принят декрет Совета Народных Ко-
миссаров РСФСР «Об отделении церкви от государства и 
школы от церкви».

 «Школа отделяется от церкви, преподавание религиоз-
ных вероучений… не допускается.. за исключением школ 
в горско-мусульманских центрах, ибо в этих школах обу-
чение ведется грамоте арабской по Корану и через религи-
озные вероучения, каковое положение будет существовать 
только временно».

1919, 2-5 января - в г.Владикавказе созван II Чрезвы-
чайный съезд коммунистических организаций Северного 
Кавказа. Съезд обсудил вопрос о задачах партии и избрал 
краевой комитет РКП (б).

 1919, 24 января - ЦК РКП (б) принял директиву о борь-
бе с казачеством. 

 1919, 24 января - состоялся съезд ингушского народа 
с участием Г. К. Орджоникидзе, Я.П. Бутырина и Ю.П. 
Фигатнера. Съезд принял решение о вооруженном высту-
плении против белогвардейских войск Деникина в защиту 
Советской власти. 

 «… ингушский народ с самого возникновения Совет-
ской власти стоит на платформе Советской власти и кро-
вью связал свою судьбу с народной властью…

 Съезд выражает готовность и теперь исполнить свой 
долг, вновь с оружием в руках выступить на защиту народ-
ной Советской власти со всеми гражданами республики.»

1919, 25 января - начало наступления армии Деникина 
по линии Владикавказ - Долаково -Кантышево.

1919, 31 января - в с.Назрань состоялся съезд ингуш-
ского народа, на котором обсуждался вопрос участия или 
неучастия ингушского народа в сопротивлении наступле-
нию деникинцев. 

В работе съезда приняли участие приехавшие для этого 
из Владикавказа Серго Орджоникидзе, Идрис Зязиков и 
Абдул-Гамид Гойгов.

1919, конец января - Чрезвычайный комиссар Юга Рос-
сии направил из Владикавказа командованию XI армии те-
леграмму со словами: «Мы решили умереть, но не сдавать 
свои посты. Чечня и Ингушетия вся поднялась на ноги».

1921, 20 января - в г.Владикавказе состоялся Учреди-
тельный съезд Советов Горской Республики.

1921, 20 января - Постановлением Всероссийского цен-
трального исполнительного комитета образована Горская 
Автономная Советская Социалистическая Республика как 
часть РСФСР. В состав ГАССР включены Чеченский, На-
зрановский, Владикавказский, Кабардинский, Балкарский 
и Карачаевский округа. Города Грозный и Владикавказ 
вошли в состав ГАССР в качестве самостоятельных адми-
нистративных единиц. 

1921, 27 января - Постановление ВЦИК об образовании 
комиссии под председательством члена ВЦИК Невского 
В.И. для рассмотрения вопроса о наделении землей мало-
земельных горцев и о выселении казачьих станиц. 

 1921, январь - образована Назрановская окружная ко-
миссия по ликвидации безграмотности.

1922, январь - состоялся II съезд Советов Горской Ре-
спублики. Председателем ГорЦИКа и одновременно за-
местителем председателя СНК избран Идрис Зязиков, 
председателем Совнаркома стал Саханджери Мамсуров. 
(Дзидзоев В., От Союза…,с.98)

1925, 12 января - Постановлением Президиума ВЦИК 
РСФСР н.п. Балта, Чми и Ларс переданы в состав Север-
ной Осетии. 

16 января 1925 г. во изменение Постановления Прези-
диума ВЦИК н.п. Балта, Чми и Ларс включены в состав 
Ингушской АО. 

1925, 25 января - в Ингушетии прошли первые выборы 
Советов народных депутатов области. 30 января созван 
первый съезд Советов Ингушской АО. 

1925, 31 января - состоялся I пленум Ингушского рев-
кома. В Ингушской автономной области образованы 4 
округа на правах районов: Пседахский, Назрановский, 
Галашкинский и Пригородный с центром во Владикав-
казе. Районирование утверждено Постановлением ВЦИК 
СССР от 8 марта 1926 г. Избран исполком в составе 35 
человек. Председателем избран Мальсагов Иналук. 

1925, 31 января - в г. Владикавказе состоялся первый 
съезд Советов Ингушской АО. Избран Ингушский облис-
полком во главе с Иналуком Мальсаговым, заместителем 
председателя стал Али Горчханов.

1928, 5 января - раздел Государственного научного 
музея г. Владикавказа на Научный музей при Ингушском 
НИИ с размещением в здании бывшего Константиновско-
го училища в музейном переулке и Осетинский музей с 
размещением в здании бывшего Терского музея. 

1929, 4-5 января - Чеченский обком партии рассмотрел 
рекомендацию Оргбюро ЦК ВКП (б) о присоединении 
Ингушетии к Чечне. Принято решение созвать совещание 
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ответработников Чечни и Ингушетии по вопросу их объ-
единения. Большинство высказалось против объединения. 
Решение ЦК ВКП (б) и Северо-Кавказского крайкома пар-
тии «О слиянии Ингушетии с Чечней» было отменено по 
протесту закрытого бюро Ингушского и Чеченского обко-
мов партии от 9 января 1929 г. 

1930, 1 января - по решению крайисполкома с этой 
даты решено перевести на родной язык делопроизводство 
во всех сельских советах Адыгеи-Черкесии, Ингушетии, 
Кабардино-Балкарии, Карачая, Северной Осетии и Чечни. 

1930, 23 января - в с. Гамурзиево Назрановского района 
Ингушетии родилась известный ингушский ученый - фи-
лолог, профессор Мальсагова Лидия Дошлуковна.

1932, 2 января - в г. Орджоникидзе родился видный ин-
гушский ученый и педагог Мальсагов Ахмет Орцхоевич. 
Умер 19 декабря 1993 года.

 1934, 10 января - принято Постановление Президиу-
ма ЦИК СССР «О разделении Северо-Кавказского края на 
Азово-Черноморский и Северо-Кавказский края». 

В состав Северо-Кавказского края вошли города Пя-
тигорск, Железноводск, Ессентуки, Кисловодск, Ставро-
поль, Дагестанская автономная республика, 6 автономных 
областей: Ингушская, Кабардино-Балкарская, Карачаев-
ская, Северо-Осетинская, Черкесская и Чеченская. 

 1934, 14 января - Чеченский облисполком на основа-
нии решений пленумов сельских советов направил в адрес 
Президиума ВЦИК телеграмму с просьбой объединить 
Чечню и Ингушетию в единую автономную область.

1934, 15 января - состоялся I съезд Советов Чеченской 
и Ингушской автономных областей, завершивший объеди-
нение двух областей.

 Избран Чечено-Ингушский областной исполком во 
главе с Горчхановым Али Исаевичем. В его состав вошли 
Мальсагов А., Ханиев М. и другие. 

1934, 15 января - Постановление ВЦИК СССР об объ-
единении Чечни и Ингушетии в Чечено-Ингушскую авто-
номную область в составе 16 районов: Ачалукский, Вве-
денский, Галанчожский, Галашкинский, Гудермесский, 
Итумкалинский, Надтеречный, Назрановский, Ножай-
Юртовский, Петропавловский, Пригородный, Сунжен-
ский, Урус-Мартановский, Шалинский, Шаро-Чеберлоев-
ский и Шатоевский. 

1934, 17 января - в г. Грозном состоялся первый пленум 
Чечено-Ингушского обкома ВКП (б). Первым секретарём 
обкома партии избран Г. К. Махарадзе.

1934, 29 января - бюро Чечено-Ингушского обкома пар-
тии приняло постановление о слиянии Чеченского и Ин-
гушского отделений издательства ЦК ВКП (б) и Чеченско-
го и Ингушского научно-исследовательских институтов.

 
1935, 5 января - в с.Сагопши Пседахского района Че-

чено-Ингушетии родился известный ингушский государ-
ственный и общественный деятель, писатель Боков Хад-
жибикар Хакяшевич.

1935, 18 января - в с. ГIалгIай-юрт Пригородного рай-
она Чечено-Ингушетии (ныне с. Камбилеевское Северной 
Осетии) родился видный ингушский артист, лауреат Го-
сударственной премии РСФСР Хадзиев Магомед-Гирей 
Хатоевич. Умер 11 октября 1998 г.

 1938, 22 января - в с. Насыр-Корт Назрановского рай-
она родился видный ингушский писатель и обществен-
ный деятель Чахкиев Саид Идрисович. Умер 29 октября  
2008 г.

1939, 17 января - в Советском Союзе проведена пере-
пись населения.

 В Чечено-Ингушской АССР зафиксировано 659.838 
человек, из которых ингуши составляют 12%, чеченцы - 
52,9%.

 В Ингушской автономной области ингуши составляли 
93,7 %.

1939, 31 января - Постановлением Президиума Верхов-
ного Совета ЧИ АССР ст. Слепцовская переименована в 
ст. Орджоникидзевская. 26 марта Указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР это решение утверждено.

1941, 14 января - в г.Орджоникидзе родился известный 
ингушский журналист и организатор выпуска детского 
журнала «СелаIад» («Радуга») Майсигов Саламхан Маго-
мед-Султанович.

1942, начало года - по инициативе Чечено-Ингушского 
обкома ВКП (б) сформирована 114-я Чечено-Ингушская 
кавалерийская дивизия. 

Дивизия была укомплектована, в основном, чеченцами 
и ингушами. В составе дивизии были и представители 
многих других народов Северного Кавказа. Командиром 
дивизии стал осетин Мамсуров Хаджи-Умар, комиссаром 
- чеченец Гайрбеков Муслим, комиссаром штаба дивизии 
- ингуш Картоев Джабраил. 

1943, 3-4 января - объединенный пленум Чечено-Ин-
гушского обкома и Грозненского горкома ВЛКСМ принял 

решение о мобилизации всей комсомольской организации 
на усиление помощи фронту, на борьбу за увеличение про-
изводства вооружения, боеприпасов, на выполнение обя-
зательств по заготовке сельхозпродуктов.

 Из числа комсомольцев и молодежи республики под-
готовлены и отправлены в РККА: 3915 ворошиловских 
стрелков, 480 истребителей танков, 122 снайпера, 280 
автоматчиков, 200 минометчиков, 132 пулеметчика, 500 
девушек-зенитчиц, 140 связистов, 360 человек для выпол-
нения спецзаданий. За два года на фронт ушло 12 тысяч 
членов ВЛКСМ. 

1943, 4 января - Ставка Верховного главнокомандо-
вания издала директиву командующему войсками Закав-
казского фронта о разгроме группировки противника на 
Северном Кавказе.

1943, 7 января - Чечено-Ингушский обком ВКП (б) и 
Совнарком ЧИ АССР обсудили вопрос о новой доброволь-
ной мобилизации граждан республики на фронт.

В постановлении отмечено, что «добровольцы - чечен-
цы и ингуши, призванные в ряды Красной армии в сентя-
бре 1942 года, в борьбе с немецко-фашистскими захват-
чиками проявляют стойкость, мужество и бесстрашие». 
Новый призыв добровольцев прошел с 25 января по 5 фев-
раля 1943 года. 

1943, 8 января - в с.Плиево Назрановского района ро-
дился Осканов Суламбек Сусуркиевич, генерал-майор 
авиации, летчик-испытатель, первый Герой России. Погиб 
7 февраля 1992 г. в небе над с. Козельки Добринского рай-
она Липецкой области, отводя свой падающий самолет от 
жилых домов. 

1943, 25 января - 5 февраля - в Чечено-Ингушетии про-
ведена вторая массовая мобилизация в ряды Красной ар-
мии.

1944, 20 января - принято Постановление Чечено-Ин-
гушского СНК и ОК ВКП (б) «Об обеспечении подготовки 
тактических учений войсковых частей Северо-Кавказско-
го военного округа в горных условиях».

Войска, под видом тактических учений, были размеще-
ны для будущей высылки ингушей и чеченцев.

1944, 25 января - в с.Яндаре Назрановского района 
Чечено-Ингушетии родился видный ингушский государ-
ственный деятель Султыгов Магомед Ахмедович. В 1990-
1991 гг. - заместитель председателя Верховного совета 
республики. В июне 1994 - июле 1995 г. - председатель 
Народного собрания -Парламента Республики Ингушетия. 

 1944, 29 января - Нарком внутренних дел СССР Берия 
Л.П. утверждает инструкцию «О порядке проведения вы-
селения чеченцев и ингушей». 

1944, 31 января - принято Постановление Государ-
ственного Комитета обороны СССР № 5073 «О мероприя-
тиях по размещению спецпереселенцев в пределах Казах-
ской и Киргизской ССР».

1944, 31 января - Государственный комитет обороны 
СССР издал Постановление «О порядке принятия на Се-
верном Кавказе скота и сельскохозяйственных продук-
тов».

1945, 8 января - Постановлением Совнаркома СССР 
№14 утверждено «Положение о спецкомендатуре НКВД».

Комендатурам НКВД предоставлялось право нала-
гать на спецпереселенцев дисциплинарные штрафы 
или арестовывать на срок до 5 суток, проводить над-
зор, вести учет, давать разрешение на выезд за пределы  
района и т. п. 

1945, 8 января - принято Постановление Совета На-
родных комиссаров СССР №35 «О правовом положении 
спецпереселенцев».

 Спецпереселенцы не имеют права без разрешения ко-
менданта отлучаться за пределы района расселения, и 
самовольная отлучка воспринимается как побег и влечет 
ответственность в уголовном порядке. 

1945, 27 января - Народный Комиссариат внутренних 
дел СССР издал директиву № 1/1396/504К наркомам вну-
тренних дел Казахстана, Киргизии и Узбекистана, обязы-
вающую к 1 июля 1946 г. выявить и взять на учет всех 
мулл, кадиев, шейхов, тамад сект и других религиозных 
авторитетов из числа спецпереселенцев.

1945, январь - Совнарком и ЦК Компартии Казахстана 
направляет Докладную записку в СНК и ЦК ВКП (б) по 
вопросу оказания продовольственной помощи спецпере-
селенцам с Северного Кавказа и Грузинской ССР».

 В связи с тем, что спецпереселенцы получают в сутки 
только по 100 грамм муки и 25 грамм крупы, руководство 
Казахстана просит выделить дополнительную продоволь-
ственную помощь на период январь-июнь 1945 г. 

1956, 1 января - по Казахстанскому радио прозвучали 
первые передачи на ингушском и чеченском языках.

1957, 9 января - приняты Указ Президиума Верховно-
го Совета СССР «О восстановлении Чечено-Ингушской 
АССР в составе РСФСР» и Указ Президиума Верховно-
го Совета РСФСР «О восстановлении Чечено-Ингушской 

АССР и упразднении Грозненской области».

1957, 9 января - Указом Президиума Верховного Со-
вета РСФСР утвержден Оргкомитет по восстановлению 
Чечено-Ингушской АССР в составе 20 человек. На Оргко-
митет возложено «руководство хозяйственным и культур-
ным строительством на территории Чечено-Ингушской 
АССР впредь до выборов Верховного Совета ЧИ АССР» 
(до 16.03.1958 г.). 

1957, 10 января - Указом Президиума Верховного Со-
вета Грузинской ССР южная часть Пригородного района, 
включенная в состав Грузии после депортации ингушско-
го народа и ликвидации Чечено-Ингушской АССР, возвра-
щена в состав Чечено-Ингушетии. 

1957, 25 января - издан Приказ заместителя министра 
внутренних дел СССР Толстикова № 055 «О разрешении 
проживания и прописки на прежнем месте жительства 
калмыкам, карачаевцам, чеченцам, ингушам и членам их 
семей в местах, выселенных в период Великой Отече-
ственной войны».

1957,  31 января - министр внутренних дел СССР Дудо-
ров Н.П. направляет в Секретариат ЦК КПСС письмо под 
грифом «Совершенно секретно», в котором рекомендует 
рассмотреть «вопрос о создании для чеченцев и ингушей 
областной автономии на территории Казахской или Кир-
гизской ССР».

1973, 16-19 января - в г.Грозном проходит массовая 
демонстрация и митинг ингушей против дискриминации 
ингушей в Северной Осетии и требованием вернуть в со-
став Чечено-Ингушетии незаконно отторгнутый в состав 
Северной Осетии Пригородный район.

1988, 1 января - постановлением Совета министров Че-
чено-Ингушской АССР создан Ингушский государствен-
ный драматический театр.

1989, 16 января - указ Президиума Верховного Сове-
та СССР «О дополнительных мерах по восстановлению 
справедливости в отношении жертв репрессий, имевших 
место в период 30-40-х и начале 50-х годов».

1991, 28-29 января - в г. Грозном прошел Первый съезд 
мусульман Чечено-Ингушетии. Муфтием республики из-
бран Шахид-хаджи Газабаев, его первым заместителем - 
Пошев Ахмед-хаджи.

 1992, 23 января - Чрезвычайный съезд народов Ингу-
шетии принял Постановление о проведении 28 февраля 
1993 г. выборов Президента Ингушской Республики.

 1992, 23-24 января - первая после событий октября-но-
ября 1992 г. встреча в г. Кисловодске официальных деле-
гаций Северной Осетии и Ингушетии при посредничестве 
делегаций Ставрополья и Дагестана. Подписан «Протокол 
о намерениях».

 Стороны договорились быть приверженными Консти-
туции Российской Федерации и другим нормативным и 
правовым документам, направленным на ликвидацию по-
следствий событий трагедии осени 1992 г. 

1993, 17 января - Чрезвычайный съезд народов Ингу-
шетии в г. Назрани принял Постановление о назначении 
выборов Президента (Мехк-да) Ингушской Республики и 
выдвижении кандидатуры Аушева Р. С. на пост Президен-
та Ингушской Республики.

 1994, 25-29 января - в газете «Известия» (№№ 14-18) 
опубликована статья Ирины Дементьевой «Война и мир 
Пригородного района».

Публикация имела большой резонанс среди населения 
и явилась первым большим аналитическим материалом о 
событиях октября-ноября 1992 года. Несколько раз изда-
валась отдельной брошюрой. 

 1996, 30 января - принят Федеральный закон № 16-ФЗ 
«О центре международного бизнеса «Ингушетия». 

1998, 27 января - Постановлением Правительства Ре-
спублики Ингушетия создан Государственный колледж 
искусств Республики Ингушетия.

2005, 15 января - в Ингушетии открыта студия ис-
кусств. Директор студии – Зара Мухтаровна Долакова. 

 2009, 31 января - в г. Назрани прошел Съезд народа 
Ингушетии, обсудивший три вопроса: Общественно-по-
литическая ситуация в республике. Проект закона о мест-
ном самоуправлении в Ингушетии. Борьба с коррупцией.

2010, 19 января - Указом Президента Российской Феде-
рации образован Северо-Кавказский федеральный округ 
путем вычленения из Южного федерального округа сле-
дующих субъектов: Дагестан, Республика Ингушетия, 
Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкес-
ская Республика, Республика Северная Осетия - Алания, 
Чеченская Республика и Ставропольский край с центром 
федерального округа в городе Пятигорске.

 Подготовил Якуб Патиев



Наша справка:

ДЖЕЙРАХСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
РАЙОН – административный и муници-
пальный район в южной части Ингуше-
тии. Административный центр – село 
Джейрах. 

Джейрахский район находится в 
горной Ингушетии и занимает цен-
тральную часть Главного Кавказско-
го хребта и является одним из самых 
живописных мест Кавказа. От течения 
Терека на западе до истока реки Гул на 
востоке тянется цепь высоких гор с зе-
леными долинами у подножия, которое 
вдоль и поперек прорезают чистейшие 
горные ручьи. На севере район грани-
чит с Сунженским районом Ингуше-
тии, на северо-западе – с Пригородным 
районом Северной Осетии, на юге – с 
Грузией, на востоке – с Чеченской Ре-
спубликой. Площадь района – 62,814 
тыс. га. Главные реки – Асса и Армхи. 
На территории района находится око-
ло двухсот памятников архитектуры и 
сотни открытых памятников истории 
и археологии.

Район образован в октябре 1993 
года Указом Президента Республики 
Ингушетия Руслана Аушева. В 2009 
году Джейрахский район получил ста-
тус муниципального района. Тогда же 
в его состав было образовано 5 муни-
ципальных образований со статусом 
сельского поселения: Джейрах, Гули, 
Ольгетти, Ляжги, Бейни. Население 
района составляет 3189 человек. 

Наша встреча с Главой админи-
страции Джейрахского района Ахмедом 
Льяновым, состоялась в оговоренное, 
несмотря на занятость руководителя, 
время. Надо сказать, что из всех под-
готовленных мной для беседы вопро-
сов половина отпала само собой. Зачем 
спрашивать о том, что видно самому.

– Жизнь района меняется на наших 
глазах. Несомненно, что эти измене-
ния происходят благодаря вниманию 
органов государственной власти ре-
спублики, труду тех, кто живет на этой 
земле. Ахмед Багаудинович, с каким 
настроением встречаете Новый год, и 
что стало для селян самым знамена-
тельным в уходящем году?

– Прежде всего надо отметить, что 
перемены в лучшую сторону стали воз-
можны благодаря людям, живущим 
здесь, и вы это правильно сказали. Люди 
хотят жить по-новому, в комфортных ус-

ловиях. Жители района чувствуют свою 
причастность к происходящему и поэто-
му поддерживают нас. Без поддержки 
населения нам бы мало что удалось. Для 
нас самое главное достижение, что 2015 
год прошел спокойно. В районе не про-
изошло ни одного тяжкого преступления. 
Мы сумели обеспечить безопасность 
жизнедеятельности жителей и гостей 
района. Наверное, это самое лучшее, 
что нам удалось сделать. В горной зоне 
состоялось немало спортивно-массовых 
мероприятий, таких как турнир «Битва 
в горах», который посетили несколько 
десятков тысяч человек. К нам едут ту-
ристы. В выходные дни горную зону по-
сещают до 4 тысяч человек, и в числе ту-
ристов не только жители Ингушетии. Мы 
можем констатировать, что все приезжие 
провели у нас свои выходные, получили 
массу положительных эмоций и благопо-
лучно вернулись к себе домой. Не было 
случая, чтобы кто-то из них пострадал. 
Безопасность людей обеспечивает спа-
сательная служба района. Спасатели и 
пожарные всегда готовы помочь в слу-
чае необходимости. Работает Единая 
дежурно-диспетчерская служба, все 
сервисные службы района добросовест-
но выполняют свои обязанности, члены 
добровольной народной дружины, сле-
допыты, члены казачьих формирований 
всегда готовы помочь органам власти в 
обеспечении безопасности людей и пра-
вопорядка на территории района. Поэто-
му я говорю, что стабильность в районе 
обеспечивают сами жители горной зоны. 

Наша справка:

В 2015 году в горной зоне побывали 
около 500 тысяч человек. 

– Вы говорите в целом по району, 
а хотелось бы услышать предметно…

– Могу сказать, что у нас построен и 
работает районный физкультурно-оздо-
ровительный комплекс. Укомплектован 
штат ФОКа, пригласили квалифициро-
ванных тренеров. Юноши с удоволь-
ствием посещают секции бокса, дзюдо, 
вольной борьбы, кикбоксинга. Эти виды 
единоборств очень популярны среди 
молодежи горной зоны, и я думаю, что 
толчок развитию спорта в районе дал 

проводимый здесь турнир «М-1». Теперь 
мы растим своих будущих чемпионов. 
Кроме того, в перспективе думаем о том, 
чтобы открыть в ФОКе секцию оздорови-
тельной или лечебной гимнастики для 
людей среднего поколения. 

Большой проблемой была утили-
зация твердых бытовых отходов. Нас 
раньше штрафовали за это, но сейчас 
этот вопрос решен. Мы приобрели 30 му-
сорных контейнеров и установили их в 
сельских поселениях. Это очень удобно 
всем. Приезжает мусоровоз и забирает 
все отходы. Большой проблемой было 
и отсутствие скотомогильников. Район 
сельский, скота много, и при его падеже 

возникали трудности с утилизацией тру-
пов животных. Мы приобрели кремато-
рий, в котором будем кремировать пав-
ших животных. Это очень значимо для 
нас, потому что раньше штрафовали и 
за отсутствие скотомогильников. Еще 
добавлю, что в Армхи монтируют модуль 
очистных сооружений. Сделано немало.

– Ставшие уже притчей во языцех 
сборы коммунальных платежей?

– В этом вопросе мы занимаем пер-
вое место в республике. По оплате элек-
троэнергии у нас сто процентов, по опла-
те за потребленный газ – 90 процентов, 
а в некоторых сельских поселениях, на-
пример Бейни, имеет место даже пере-
плата. Мы выполнили поручение Главы 
республики, усилив работу по сбору ком-
мунальных платежей, привлекли обще-
ственность, старейшин, спасибо им за 
это. Они сильно помогли. 

– Дороги в районе в надлежащем 
состоянии…

– Мы стараемся содержать все доро-
ги в образцовом состоянии. Здесь, в рай-
онном центре, по переулку имени Гапура 
Ахриева, был опасный участок дороги, 
там ранее произошло несколько аварий, 
и мы поставили на этом опасном участке 
отбойник. Теперь дорога намного без-
опаснее. В Ольгетти провели необходи-
мые мероприятия по обеспечению лю-
дей энергоносителями, питьевой водой. 

– Насколько я помню, большин-
ство опор линий ЭП были деревян-
ные…

– Мы меняем их на бетонные. Оста-
лось установить еще около 40 опор и 
этот вопрос будет закрыт. Думаю, что к 
15 января мы решим эту задачу. 

– В районе более 20 крестьянско-
фермерских хозяйств. Продукция 

местных фермеров востребована не 
только в Ингушетии. Какие у вас пер-
спективы по развитию КФХ в рамках 
выполнения государственной про-
граммы по импортозамещению? За-
чем нам, например, импортные мя-
сопродукты, когда наше мясо или 
молоко намного экологически чище и 
вкуснее? 

– Это очень важный для всех нас во-
прос. Резервы, конечно же, есть, и не-
малые. Фермеры это очень хорошо по-
нимают. Мы в меру сил и возможностей 
поддерживаем их. Так, например, по на-
шему представлению 5 руководителей 
КФХ из района получили в Минсельхозе 
республики ощутимую финансовую под-
держку для развития своих хозяйств. 
Продукция наших фермеров пользу-
ется большим спросом у погранични-
ков. Мясо, сыр, картофель, мед, овощи 
только высшего качества, а с развитием 
туристической зоны эти перспективы 
безграничны. Кроме того, наши ферме-
ры выделили средства на новогодние 
подарки детям, помогают инвалидам и 

малоимущим.
Непривыкший к вниманию прессы 

Глава района говорил скупо и мало, 
но, как говорится, имеющий глаза – да 
увидит. Администрация района тес-
но взаимодействует с Пограничным 
управлением. С молодежью проводятся 
совместные мероприятия по патрио-
тическому воспитанию подрастающе-
го поколения, совместно отмечают 
все государственные и религиозные 
праздники. Пограничники помогают 
школам района оргтехникой и канце-
лярскими товарами. Дети погранични-
ков ходят в ту же школу, что и дети 
селян, а дети дошкольного возраста – 
в детские сады.

– Пограничники – наши друзья, – го-
ворит Ахмед. 

– Ахмед Багаудинович, вы можете 
через «Сердало» поздравить всех жи-
телей Ингушетии с Новым годом.

– Спасибо «Сердало» за такую воз-
можность. Я желаю всем людям доброй 
воли в Новом году здоровья, сил, терпе-
ния. Мы живем в сложное время, когда 
все нации и народы России должны быть 
едины. В единстве наша сила. Мы пере-
живем и санкции, и другие препоны, и 
выйдем из этой ситуации.

Мы с удовольствием пили чай, гово-
рили о жизни, и я хотел бы, несмотря 
на относительную молодость, отме-
тить зрелость моего собеседника и 
знание им даже, казалось бы, самых не-
значительных вопросов жизни района, 
а это территория в 500 квадратных 
километров. 

Уезжал я из Джейраха с легким серд-
цем. Мы договорились встретиться с 
Ахмедом во время новогодних каникул 
и проехаться по горным селам. Обяза-
тельно поеду.

М. ХаНиеВ 
Назрань – Джейрах – Назрань
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Территория стабильности
Джейрахский район стал одним из самых привлекательных мест горной 

ингушетии. Создание туристического кластера кардинально меняет об-
лик этого края, и меняет в лучшую сторону. Для примера отмечу, что на 
предстоящие новогодние выходные все места в гостиничном комплексе  
«армхи» и гостинице «Чайка» уже забронированы любителями горных лыж 
и туристами. Сюда очень легко проехать по новой асфальтированной до-
роге, здесь практически нет преступности. а самое главное, здесь добрые, 
приветливые и гостеприимные люди. За последние несколько лет не заре-
гистрировано ни одного случая браконьерства, незаконной вырубки лесов и 
кражи домашнего скота селян. Понятно, что ничего само по себе не проис-
ходит и за всем этим стоят люди. Приехав в районный центр, я сразу обра-
тил внимание на чистоту и ухоженность Джейраха. Чистые дороги, идущие 
в новую школу дети, немногословные, сдержанные люди.Ахмед Льянов
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6 января – в селении Ольгетти гор-
ной Ингушетии умер один из самых ста-
рых жителей республики (Эсмурзиев) 
Кокурхоев Хусейн Абукарович. Ста-
рейшине было 100 лет (1915 года рож-
дения).  

20 января – на 86-м году жизни в 
Московской области скончался видный 
общественный деятель Ингушетии быв-
ший председатель Ингушского обще-
национального союза «Даймохк» Ша-
дыжев Саварбек Ибрагимович (род. 
10.12.1929 г.) 

30 января – на 70-м году жизни 
умерла известная ингушская певица и 
гармонистка, заслуженная артистка РФ 
Евлоева Рая (Клавдия) Ахметовна 
(родилась 9.12.1945 г.) 

24 июня – на 71-м году жизни скон-
чался народный поэт Республики Ингу-
шетия Гирихан Аюпович Гагиев (род. 
14.4.1945 г.) 

Потери года

16 июля – после продолжительной болезни  умер 
доктор исторических наук профессор Мужухоев Мак-
шарип Баудинович (род. 25.12.1949 г.)

30 августа – после продолжительной болезни на 
57-м году жизни скончался бывший депутат Народного 
собрания РИ, председатель комитета по делам бежен-
цев и вынужденных переселенцев  Бузуртанов Мух-
тар Хусенович.

31 августа – после продолжительной болезни в 
возрасте 32 лет скончался видный спортсмен, боксер, 
бронзовый призер чемпионата мира 2007 года, победи-
тель чемпионата Европы — 2007 и обладатель золота 
Кубка мира - 2005 в весе свыше 91 кг Тимурзиев Ис-
лам Яхьяевич.

15 сентября – на 78-м году жизни скончался из-
вестный ингушский общественный деятель, те-
атровед, журналист Бек Вагапович Абадиев  
(род. 1.07.1938 г.)

13 ноября – умер Оздоев Амирхан Исламович 
(род. в 1955 г.) народный артист Республики Ингуше-
тия.

14 ноября – на 95-м году жизни скончался ветеран 
Великой Отечественной войны Келигов Баматгирей 
Муниевич, 1921 г. р.

Подготовил С. СултаНОВ



Удивительная исто-
рия дружбы козла и тигра 
в дальневосточном зоо-
парке волнует, вероятно, 
весь мир. Напомним, коз-
ла Тимура привели в во-
льер к тигру Амуру около 
месяца назад в качестве 
добычи, однако хищник 
не стал его есть, по-
скольку Тимур дал от-
пор. Мало того, козел 
занял спальное место 
тигра, заставив того от-
дыхать на крыше убежи-
ща. Тигра периодически 
кормят живой пищей, и 
он не пытается напасть 
на козла. Последние не-
дели животные ночуют 
по отдельности, но днем 
гуляют вместе в общем 
парке. Перед Новым го-

дом Тимур и Амур стали 
любимцами российско-

го сегмента Интернета, 
получив несколько мил-

лионов просмотров на 
Youtub.

Это все, как для на-
блюдателей в Ингушетии, 
так и по всей России, в 
любом государстве, по-
хоже на сказку. Только в 
сказке собака дружит с 
кошкой, змей летает с ор-
лом, тигр играет с ланью. 
Но вот, как мы видим, в 
жизни, по воле Всевыш-
него, случается и такое. 
Почему тигр не нападает 
на козла, а козел, в свою 
очередь, «выбрал» его 
вожаком – остается тай-
ной. Эта тайна, наверное, 
из 2015 года перейдет в 
2016 год. 

у. улеМОВ

 Перед новогодними 
праздниками мир напол-
няется слухами, один 
удивительнее другого. В 
Ингушетии, например, 
говорят, что первый день 
2016 года встретит нас 
небывалыми снегопа-
дами, и мы почувствуем 
себя  настоящими си-
биряками… Однако вид 
из окна пока вызывает 
сомнения в точности по-
добного «предсказания».

Одно из интересных 
сообщений  к нам при-
шло из  Австрии, где ар-
хеологи вели раскопки в  
окрестностях Зальцбурга 
и «обнаружили удиви-
тельный артефакт. Гли-
няный предмет, пораз-
ительно напоминающий 
мобильный телефон, 
датирован учеными XIII 
веком».

Внешне  это почти 
современный «мобиль-
ник», только сделан из  
обожженной глины. Воз-

раст находки археологи 
датируют XIII веком… 
Конечно, сразу возникает 
мысль, что это розыгрыш, 
мистификация, другие 
настаивают на стародав-
ней природе куска глины 
в форме телефона.

Понятное дело, в бы-
лые времена  телефонов 
мобильной связи в поми-
не не было, а глиняные 
средства связи никак не 
могли передавать  сигнал 
ввиду отсутствия на ор-
бите глиняного спутника!

Вообще  вспоминает-
ся  по мобильной  теме 
интересный факт из не-
давнего прошлого. Не-
сколько лет назад, со-
гласно исследованиям 
ученых и работников 
связи, наибольшее коли-
чество СМС-сообщений 
на  Новый год было по-

слано жителями Ингу-
шетии. Невероятно, но 
такие мегаполисы, как 
Москва Санкт-Петербург 
и другие многочислен-
ные субъекты РФ, оста-
лись позади нас в этом 
показателе. Пока ученые 
и читатели спорят о про-
исхождении глиняного 
телефона в Зальцбурге, 
а на другом конце света 
создают очередной «про-
двинутый» айфон,  паль-
ма первенства по звон-
кам и СМС-сообщениям 
остается у нас.  

Поэтому, по спра-
ведливости, небольшой, 
может быть  сделанный 
для надежности из бето-
на,  «мобильник» надо 
установить где-нибудь в 
сквере в Назрани или Ка-
рабулаке. Мы  находимся 
на связи больше всех в 

мире – это надо отметить 
в Новом году!
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Если в руках 
окажется волшебная 

палочка…
Можно решать самые сложные задачи сложнейше-

го  по применяемым технологиям производства.  Мож-
но сделать  фантастические открытия и перевернуть 
все представления человека о способах передачи 
информации, энергии, транспортировке материалов 
и т.д. Можно быть  директором  огромной корпора-
ции и каждую неделю  летать с одного континента на 
другой. В общем,  человек может многое, и при этом 
есть в нас  наивная, но светлая мечта  стать владель-
цем волшебной палочки, подружиться со Стариком 
Хатабычем, встретить сказочную фею или поймать 
золотую рыбку на первой в жизни рыбалке… Особен-
но  часто приходит  мысль о волшебстве и сказках в 
преддверии Нового года. Этот праздник давно стал в 
представлениях людей возможностью порадовать де-
тей, подарить им праздник и повод мечтать о чем-то 
добром и прекрасном. В Ингушетии Новый год, кстати, 
встречали по-своему интересно и красочно на многие 
века раньше, чем это делает  сегодня высокомерная 
Европа или отечественные богатые регионы. Да и се-
годня специфический ажиотаж и финансовые траты 
на новогоднее безделье взрослых и радость детей, 
наблюдаемые в Ингушетии, мало с каким уголком Зем-
ли может сравниться. Но всё это – отдельный разго-
вор, а сегодня мы хотим рассказать вам о волшебной 
палочке, точнее о том, что мы с ее помощью готовы 
сделать.

Если бы у меня была волшебная палочка, я пожелал 
бы:

- Пусть на улицах  республики круглосуточно дежурят 
патрули ГИБДД и исчезнут все «лежачие полицейские». 
Пусть те, кто сел пьяным за руль, больше никогда не име-
ют возможности это сделать.

- Пусть на стадионах  республики с утра будет тесно 
от желающих заниматься физической культурой, а сига-
реты и вино-водочную продукцию можно увидеть только в  
«Специализированном музее былых пагубных привычек».

- Пусть в службах всех ведомств республики, службах 
и учреждениях, работающих с людьми и для людей, от-
дельные  служащие забудут  словосочетание «не знаю», и 
запомнят свои должностные обязанности.

- Пусть гордые и сильные горцы, которыми мы себя 
представляем, «проснутся» в  каждом из нас, когда надо 
вспомнить об одиноком родственнике или соседе, можно 
ведь на время оторваться от кухни, телевизора и Интер-
нета…

- Пусть показухи в наших делах и поступках станет хотя 
бы на 1% меньше. И я вам твердо обещаю - вы увидите 
кругом настоящее чудо! Пусть больше будет  дел и мень-
ше  звуков.

 - Пусть люди научатся достойно проигрывать на рабо-
те, в войне, на футбольном поле, за шахматным столиком, 
нежели дешево побеждать. 

- Пусть никто из нас не путает яркие этикетки и звания с 
истинным качеством товара и  ценностью личности.

  - Пусть у всех детей, у кого есть папа и мама и  у кого 
никого нет, всегда рядом будет человек, который поможет, 
защитит, обогреет, спасет и сохранит, научит  и пожалеет. 
Пусть у всех будет свое большое счастье.

Конечно, была недобрая мыслишка (ее и мыслью на-
зывать не хочется) махнуть палочкой и пожелать, чтобы у 
меня был огромный красный  «Лексус» с белой крышей и 
наворотами. А еще в центре Назарани или лучше на по-
вороте в Магас стоял белоснежный дворец с семицветной 
крышей, двумястами видеокамерами наблюдения и плит-
кой во дворе из зеленого малахита. А еще напечатали 
мою книгу о   бабочках и кузнечиках, и в ней десять моих 
уникальных портретов, и не важно, что я не бабочка. А 
еще, чтобы Нобелевскую премию за выдающийся и осо-
бый вклад и т.д., ну сами понимаете… 

Однако сила воли – вещь невероятно необходимая, и 
я не стал «замахиваться на Нобелевку». Просто думаю, 
если бы вышеуказанные, «дежурные» идеи мы могли во-
плотить немного в жизнь, тогда точно настоящее чудо и 
сказка окружали бы нас. Человеку ведь для сказки надо 
очень мало: доброе слово, уважение и понимание. 

 С Новым годом, дорогие друзья и читатели! Пусть 
жизнь ваша, ваших родных и близких  будет яркой, долгой 
и красивой.

 В. СаитОВ

Понедельник,
11 января

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести 
Ингушетия 12+
09:00 Вести Ингушетии. 
Утро 6+
09:56 Телеканал «Рос-
сия»
11:35 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
11:55 Телеканал «Рос-
сия»
14:30 Вести Ингушетия 
12+
14:50 Телеканал «Рос-
сия»
17:30 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
17:50 Телеканал «Рос-
сия»
18:15 Музыкальная от-
крытка 12+
18:40 Это не по-ингушски 
12+ 
19:30 Вести Ингушетия 
12+
19:59 Телеканал «Рос-
сия»

Вторник
12 января

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести 
Ингушетия 12+
09:00 Вести Ингушетии. 
Утро 6+
09:56 Телеканал «Рос-
сия»
11:35 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
11:55 Телеканал «Рос-
сия»
14:30 Вести Ингушетия 
12+
14:50 Телеканал «Рос-
сия»

17:30 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
17:50 Телеканал «Рос-
сия»
18:15 Молодежный фор-
мат 12+
18:50 Лица 12+
19:30 Вести Ингушетия 
12+
19:59 Телеканал «Рос-
сия»

Среда,
13 января

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести 
Ингушетия 12+
09:00 -Вести Ингушетии. 
Утро 6+
09:56 Телеканал «Рос-
сия»
11:35 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
11:55 Телеканал «Рос-
сия»
14:30 Вести Ингушетия 
12+
14:50 Телеканал «Рос-
сия»
17:30 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
17:50 Телеканал «Рос-
сия»
18:15 Музыкальная от-
крытка 12+
18:40 Здоровье 12+
19:00 Служу Отечеству 
12+ 
19:30 Вести Ингушетия 
12+
19:59 Телеканал «Рос-
сия»

Четверг,
14 января

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести 

Ингушетия 12+
09:00 Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:56 Телеканал «Рос-
сия»
11:35 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
11:55 Телеканал «Рос-
сия»
14:30 Вести Ингушетия 
12+
14:50 Телеканал «Рос-
сия»
17:30 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
17:50 Телеканал «Рос-
сия»
18:15 П1аьраска бийса 
(Советы имама) 12+
18.50 Де-факто, Де-юре 
12+
19:10 Вахарахувцамаш 
(Перемены жизни) 12+ 
19:30 Вести Ингушетия 
12+
19:59 Телеканал «Рос-
сия»

Пятница,
15 января

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести 
Ингушетия12+
09:00 Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:56 Телеканал «Рос-
сия»
11:35 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
11:55 Телеканал «Рос-
сия»
14:30 Вести Ингушетия 
12+
14:50 Телеканал «Рос-
сия»
17:30 Хоамаш (Вести Ин-
гушетия) 12+
17:50 Телеканал «Рос-

сия»
18:15 Фудхьажвай (Да-
вайте посмотрим)12+
18:35 Дина лерх1амаш 
(Наставления имама)12+
19:10 Образование 12+ 
19:30 Вести Ингушетия 
12+
19:35 Телеканал «Рос-
сия»

Суббота,
16 декабря

10:05 Наьнамотт(Родной 
язык) 12+ 
10:25 Спорт-экспресс 12+
10:40 Литературни Ганз 
(Лит.клад) 12+ 
11:00 Телеканал «Рос-
сия»
11:10 Вести Ингушетия 
12+
11:20 Телеканал «Рос-
сия»
14:20 Вести Ингушетия 
12+
14:30 Телеканал «Рос-
сия»
17:35 Музыкальная от-
крытка12+
18:05 Культ-ньюс 12+ 
18:25 Свое дело12+ 
18.45 Туризм в Ингуше-
тии 12+ 
19:15 Вести. Итоги 12+
20:00 Телеканал «Рос-
сия»

Воскресенье,
17 января

10:20  Вести.Итоги   12+
11:00  Телеканал «Рос-
сия»

Программа ГТРК «Ингушетия»

 ГЛИНА ДЛЯ ТЕЛЕФОНА

ТАЙНА ДРУЖБЫ



Для повышения эффективности сельскохозяйственного производства 
необходимо умело применять на практике научные идеи, новые технологии 
и достижения.

В последние годы во многих регионах страны широкое применение в рас-
тениеводство находит такое новшество, как гуминовые удобрения.

Что же это за вещество – удобрение гумат?
Гуматы - природные вещества, то есть получаются естественным путем и без-

вредны для окружающей среды. Изготавливают их из растительных остатков, вы-
тяжки торфа, ила, навоза. Гумат натрия, например, производят из бурого угля. Также 
они обладают стимулирующим действием. Если замочить семена, то их прорастание 
ускорится. Обработка черенков и саженцев способствует укоренению. Гуматы очень 
универсальные препараты, подходят для зерновых, зернобобовых, подсолнечника, 
свеклы, картофеля, овощей, плодово-ягодных и других культур. Содержат микроэле-
менты, калий, фосфор, азот, а главное – гуминовые кислоты. Именно они помогают 
получить экологически чистую продукцию при нашем растущем загрязнении окружа-
ющей среды. Благодаря их действию ускоряется плодоношение, растение приобре-
тает более здоровый вид и устойчивость к болезням, меньше реагирует на стрессы, 
связанные с резкой переменой погоды, долго стоящей жарой. У плодов, ягод, овощей 
и другой продукции улучшается вкус. Гуминовые кислоты способствуют уменьшению 
количества нитратов, накапливаемых в продукции. Также стимулируют корнеобразо-
вание. И самое главное - действие оказывают не только на растение, но и на почву, 
так как благодаря им восстанавливается плодородие.

О пользе гуматов
Сегодня в списке пестицидов и агрохимикатов, разрешенных к применению на 

территории РФ, значится порядка 60 удобрений на основе гуминовых кислот. Один из 
таких препаратов - Гумат +7 марка С – производит и реализует филиал ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Карачаево-Черкесской Республике, который предлагает услуги по 
его поставке нашей республике.

Предложение коллег нас сильно заинтересовало. Интерес базируется на харак-
теристике (свойствах) данного агрохимиката и результатах его применения в ряде 
областей, где испытания показали высокую эффективность и рентабельность пре-
парата. Технология использования его проста, а польза даже очень.

Гумат +7 марка С - органоминеральное жидкое удобрение с широким спектром 
действия.

Применяется для развития корневой системы и надземной части растения, сти-
муляции почвенных микроорганизмов и повышения эффективности усвоения рас-
тениями минеральных веществ, что позволяет уменьшить дозу внесения удобрений 
до 30%.

Имеет высокую экономическую эффективность за счет высокой концентрации и 
биологической активности: на 1 рубль затрат от 5 до 50 рублей прибыли.

Кроме того, Гумат +7 С влияет на общий ход обмена веществ в растениях и на 
процессы их роста и развития. Подавляет корневые гнили, головневые и другие за-
болевания. Сокращает сроки созревания растений на 10-15 дней. Связывает продук-
ты техногенного загрязнения (соединение ртути, свинец, пестициды, радионуклиды 
и другие) и препятствует их поступлению из почвы в растения. Гуматы влияют и на 
качество растительной продукции. Под их влиянием в растениях возрастает и содер-
жание витаминов и сахаров в овощных и плодово-ягодных культурах, клейковины в 
пшенице.

 Способы и нормы применения Гумата +7 марка С
Культура Норма расхо-

да препарата
Расход 

рабочей 
жидкости

Способ, время обработ-
ки, особенности приме-

нения
Зерновые и зер-

нобобовые (соя, 
горох)

0,25 л/т семян 10 л/т семян Протравливание семян. 
Как в чистом виде, так и 
совместно с химическими и 
биологическими протрави-
телями

Зерновые (в том 
числе кукуруза) 
и зернобобовые 
(соя, горох)

0,5-2,0 л/га 50-300 л/га Внекорневые подкормки 
как в чистом, так и совмест-
но с пестицидами 2-3 раза в 
период вегетации культуры

Технические куль-
туры (подсолнеч-
ник, рапс, сахарная 
свекла)

0,5-2,0 л/га 50-300 л/га Внекорневые подкормки 
как в чистом виде, так и 
совместно с пестицидами 
2-3 раза в период вегетации 
культуры

   
Упаковка - пластиковые канистры емкостью 10 л и бутылки 0,5 л. Стоимость пре-

парата 80 руб. за 1 л, срок хранения 18 месяцев. Филиал ФГБУ «Россельхозцентр» 
по РИ рекомендует руководителям хозяйств и других с/х производителей республики 
проявить заинтересованность к применению Гумата +7 С, а МСХиП РИ оказать не-
обходимое содействие в решении данного вопроса.

Х. ГаНДалОеВ,
начальник отдела защиты растений

филиала ФГБу «Россельхозцентр» по Ри
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Особенности применения 
законодательства об 

антикоррупционной экспертизе
Действующее российское законодательство предусматривает в качестве 

одного из направлений противодействия коррупции осуществление анти-
коррупционной экспертизы нормативно-правовых актов и проектов норма-
тивно-правовых актов органов государственной власти и органов местного 
самоуправления (Федеральный закон от 25 декабря 2008 года N 273-ФЗ "О 
противодействии коррупции"; Федеральный закон от 17 июля 2009 года N 172-
ФЗ "Об антикоррупционной экспертизе нормативно-правовых актов и проек-
тов нормативно-правовых актов").

Антикоррупционной экспертизой признается деятельность федеральных органов 
государственной власти, органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоуправления, институтов гражданского общества, 
организаций и физических лиц в пределах их полномочий, имеющая целью пред-
упреждение коррупции, в том числе выявление и последующее устранение причин 
коррупции (профилактика коррупции); выявление, предупреждение, пресечение, 
раскрытие и расследование коррупционных правонарушений (борьба с коррупци-
ей); минимизацию и (или) ликвидацию последствий коррупционных правонаруше-
ний.

Предполагается, что эффективная антикоррупционная экспертиза может возы-
меть превентивное значение при пресечении коррупционных преступлений посред-
ством выявления коррупционных и коррупциогенных составляющих того или иного 
акта или проекта.

Коррупциогенными факторами являются положения нормативных правовых актов 
(проектов нормативных правовых актов), устанавливающие для правоприменителя 
необоснованно широкие пределы усмотрения или возможность необоснованного 
применения исключений из общих правил, а также положения, содержащие неопре-
деленные, трудновыполнимые и (или) обременительные требования к гражданам и 
организациям и тем самым создающие условия для проявления коррупции.

Основными принципами организации антикоррупционной экспертизы норматив-
ных правовых актов (проектов нормативных правовых актов) являются:

1) обязательность проведения антикоррупционной экспертизы проектов норма-
тивных правовых актов;

2) оценка нормативного правового акта во взаимосвязи с другими нормативными 
правовыми актами;

3) обоснованность, объективность и проверяемость результатов антикоррупци-
онной экспертизы нормативных правовых актов (проектов нормативных правовых 
актов);

4) компетентность лиц, проводящих антикоррупционную экспертизу норма-
тивных правовых актов (проектов нормативных правовых актов);

5) сотрудничество федеральных органов исполнительной власти, иных государ-
ственных органов и организаций, органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, органов местного самоуправления, а также их должностных 
лиц с институтами гражданского общества при проведении антикоррупционной экс-
пертизы нормативных правовых актов (проектов нормативных правовых актов).

Антикоррупционная экспертиза нормативных правовых актов (проектов норматив-
ных правовых актов) проводится прокуратурой Российской Федерации, федераль-
ным органом исполнительной власти в области юстиции, органами, организациями, 
их должностными лицами, а также институтами гражданского общества и граждана-
ми.

При этом указанные органы и лица, исходя из смысла законодательства о проти-
водействии коррупции, при осуществлении антикоррупционной экспертизы должны 
взаимодействовать, в противном случае данная деятельность не будет носить ком-
плексный характер.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 26 февраля 2010 года 
N 96 утверждены Правила проведения антикоррупционной экспертизы норматив-
ных правовых актов и проектов нормативных правовых актов в целях выявления 
в них положений, способствующих созданию условий для проявления коррупции. 
Данные Правила должны подлежать строгому соблюдению всеми аккредитованны-
ми независимыми экспертами, осуществляющими антикоррупционную эксперти-
зу.

В настоящее время в Республике Ингушетия независимую антикоррупционную 
экспертизу проводят Ингушское региональное отделение Общероссийской обще-
ственной организации "Ассоциация юристов России", а также Торгово-промышлен-
ная палата Республики Ингушетия.

В целях обеспечения возможности проведения независимой антикоррупционной 
экспертизы государственные органы и органы местного самоуправления размеща-
ют проекты нормативных правовых актов в сети Интернет.

Федеральный закон "Об антикоррупционной экспертизе нормативных правовых 
актов и проектов нормативных правовых актов" (ст. 5) обязывает орган, организа-
цию или должностное лицо, которым адресована независимая антикоррупционная 
экспертиза, направлять мотивированный ответ независимому эксперту, за исключе-
нием случаев, когда в заключении отсутствует предложение о способе устранения 
выявленных коррупциогенных факторов.

За 2015 год Управлением Минюста России по Республике Ингушетия проведено 
425 правовых экспертиз нормативных правовых актов Республики Ингушетия. Из 
них в двух актах были выявлены коррупциогенные факторы. В настоящее время 
данные нормативные акты приведены в соответствие с федеральным законода-
тельством.

Значительное сокращение числа несоответствующих экспертных заключений свя-
зано со своевременным реагированием органов государственной власти Республи-
ки Ингушетия на изменения федерального законодательства.

Б. аушеВ,
начальник отдела управления Минюста РФ по Ри

По словам помощника гла-
вы Минсельхоза республики 
по растениеводству Ислама 
Алиева, первая обработка про-
тив мышевидных грызунов в 
малгобекских сельхозпредпри-
ятиях завершилась буквально 
накануне нового года.

В этих ГУПах в общей слож-
ности посеяны 4400 гектаров 

пшеницы и 410 ячменя. Как 
отметил И. Алиев, посевы ози-
мых в настоящее время выгля-
дят хорошо, им не угрожают 
грызуны. Были опасения, что 
они могут перейти с сельхозу-
годий, расположенных вокруг 
озимых полей. Но своевремен-
но были обнаружены службой 
ФГБУ «Россельхозцентр», воз-

главляемой Марем Мурадовой. 
«Россельхозцентр» опера-

тивно подготовил смесь ядо-
химикатов против мышевид-
ных грызунов и разослал ее по 
малгобекским сельхозпредпри-
ятиям. Эта служба принимала 
активное участие вместе со 
службами агрономов ГУПов в 
разбрасывании ядохимикатов в 

лесополосах, оврагах и в дру-
гих местах сельхозугодий, где 
уже начали появляться грызу-
ны.

Результат работы первой 
обработки, как сказал Алиев, 
- 90 процентов уничтоженных 
мышевидных. Это не говорит 
о том, что на этом надо поста-
вить точку и прекратить в даль-
нейшем мониторить сельхо-
зугодия, окружающие озимые 
поля. Эта работа будет продол-
жаться всю зиму в случае появ-
ления грызунов. ш. БатаРБеКОВ

С мышевидными грызунами справились
Сельское хозяйство
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

С Новым годом!
Уважаемые сотрудники и ветераны органов внутренних дел 

и внутренних войск! 
Поздравляю вас с Новым годом! 
Пусть год принесет удачу в делах, а в семью - достаток, 

мир и спокойствие.  Пусть душа будет участливой к чужой 
беде! Будьте счастливы, будьте добры друг к другу, пусть каждый день для вас 
станет светлым и радостным! Желаю удачи, семейного тепла и благополучия 
вам, вашим родным и близким. 

С уважением, 
Председатель Совета ветеранов органов внутренних дел и внутрен-

них войск МВД по Республике ингушетия М. КОтиеВ

Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный Пенсионным фондом 
РФ по РИ в 2013 году на имя Олиговой Хяди Закриевны, считать недействительным.

Утерянный паспорт, выданный ОВД Сунженского района Республики Ингушетия 
в 2003 году на имя Чапанова Умара Мусаевича, считать недействительным.

Территориальное управление Федерального агентства по управлению го-
сударственным имуществом в Республике Ингушетия сообщает о проведении 
повторных торгов по продаже недвижимого арестованного имущества

I. Общие положения

1. Основание проведения торгов - постановления судебного пристава-исполните-
ля МО и ИОИП Управления ФССП России по Республике Ингушетия Оздоева А.М. от 
25 декабря 2015 г. о снижении цены арестованного имущества на 15%.

2. Организатор торгов (Продавец) - Территориальное управление Федерального 
агентства по управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участников и по форме подачи 
предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе – 31 декабря 2015 года.
5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе -  20 января 2016 года.
6. Время и место приема заявок - по рабочим дням с 09.00 до 17.00 часов, пере-

рыв с 13.00 до 14.00 по московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, 
г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж. 

7. Подведение итогов приема заявок - 21 января 2016 года в 10.00 ч. по москов-
скому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание 
ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж. 

8. Дата, время и место проведения торгов - 29 января 2016 года, начало торгов 
в 10.00 час. по московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аукцион имущества

Недвижимое имущество должника Хамхоева А.И.: Здание (жилой дом) литер 
«Б», этажность 1, общая площадь 172,5 кв.м., кадастровый номер 06:01:090001:1979 
и земельный участок площадью 1000 кв.м., кадастровый номер 06:01:09 00 001:437. 
Основание проведения торгов - постановление судебного пристава-исполнителя МО 
и ИОИП Управления ФССП России по Республике Ингушетия Халмурзиева М.Б. от 
10.11.2015 г. о передаче арестованного имущества на торги. Место нахождения иму-
щества - Республика Ингушетия, Малгобекский район, с.Новый Редант, ул. Льянова, 
92. Начальная цена продажи -  2 139 450 (два миллиона сто тридцать девять ты-
сяч четыреста пятьдесят) рублей без учета НДС. Сумма задатка -  1 100 000 (один 
миллион сто тысяч) рублей. Шаг аукциона - 21 500 (двадцать одна тысяча пятьсот) 
рублей.  

III. Требования, предъявляемые к претендентам на участие в аукционе

К участию в аукционе допускаются юридические и физические лица, представив-
шие в оговоренный в информационном сообщении срок оформленные надлежащим 
образом следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. Опись представленных документов, подписанную претендентом или его упол-

номоченным представителем в 2-х экземплярах, с оригинальной печатью юридиче-
ского лица, один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) приема 
заявки, удостоверенной подписью Продавца, возвращается претенденту.

3. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверждающее вне-
сение претендентом задатка в счет обеспечения оплаты приобретаемого имущества 
в соответствии с договором о задатке, заключаемым с Продавцом до перечисления 
денежных средств в порядке, предусмотренном Гражданским кодексом Российской 
Федерации. Задаток вносится одним платежом и должен быть перечислен на рас.счет 
Продавца: ИНН/КПП 0608014952/060801001, УФК по Республике Ингушетия (Терри-
ториальное управление Федерального агентства по управлению государственным 
имуществом в Республике Ингушетия л/с 05141А26680) р/с 40302810600001060101 
в ГРКЦ ГУ Банка России по Республике Ингушетия, БИК 042618001 не позднее по-
следнего дня приема заявок, а именно 20 января 2016 г., и поступить на указанный 
счет не позднее 10 час. 00 мин. 21 января 2016 г. 

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющего право 
действовать от имени претендента, если заявка подается представителем претен-
дента.

Получить дополнительную информацию об имуществе и правилах аукциона, за-
писаться для ознакомления с формами документов, документаций, характеризую-
щей предмет торгов, а также сведениями о порядке заключения договора о задат-
ке можно с момента выхода объявления в рабочие дни по адресу: РИ, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, ЖДВ, 4 этаж, блок «С». 

Тел.: 8 (8732) 22-61-72; факс: 8 (8732) 22-79-84. 
Контактное лицо Беков Хамзат Юсупович.

ПОДАРОК В САДУ
- Дедушка, дедушка! – мальчик  об-

нял старика  за обе щеки и всеми силами 
старался повернуть его к себе, - Луизка 
говорит Деда Мороза нет, а я  говорю, он 
есть!

 Малыш чуть не плакал от обиды, и 
дедушке стало его жалко. Он обнял вну-
ка, посадил на свои колени и ласково 
сказал:  

- А ты, Анзор,  не слушай людей скуч-
ных и привередливых. Луизка от  того, 
что у нее скверный характер, хочет тебе 
настроение испортить. Я тебе так скажу, 
никто точно не знает ответ на этот во-
прос. Но одно точно: в сказке Дед  Мо-
роз живет и иногда он приходит в нашу 
жизнь, дарит детям подарки.

 - А мне он подарок тоже  принесет? 
– мальчик говорил тихо,  разглядывая се-
дую бороду деда.

 - Принесет, конечно. Я его давно 
знаю, он всегда хорошим детям хорошие 
подарки приносит. Ты ведь хороший ре-
бенок?

 - Очень хороший, дедушка! Ты ему 
обязательно передай, - сказал малыш, 
и вновь прижал свои ладони к дедушки-
ным щекам.

 - Не беспокойся, родной мой, пере-
дам. А теперь тебе пора немного по-
спать.

Когда стемнело, дед надел теплую 
фуфайку и отправился за стремянкой в 
сарай. В саду рос большой орех, кото-
рый сбросил листья, и его немного при-
порошило снегом.  Дедушка аккуратно  
привязал стремянку к стволу дерева и 
поднялся на самую верхнюю ступень. 
Было темно, дул сильный ветер и  он 
осторожно спустился.

Утром  малыш первым делом побе-
жал к елке, чтобы найти подарок, но под 
ней ничего не было. Потрясенный, он за-
бежал в спальню и стал будить мать, не 
переставая  говорить:

- Там ничего нет, там ничего нет, там 
ничего нет… Мама, Дед Мороз про меня 

забыл.
Растерянная мама пыталась его 

успокоить, но он с мокрыми глазами убе-
жал. Она посмотрела на мужа, в смуще-
нии чесавшего затылок.

- Слушай, - сказал он, - мы забыли 
ему подарок организовать, надо что-
нибудь срочно купить. А ты тоже забы-
ла?

- Я думала, если честно сказать, что 
дедушка  или кто-то купит. Пойду его 
успокою, а то  весь день покоя нам не 
даст. Трагедия, одним словом…

Одевшись, причесав волосы, покрыв 
голову, она вышла на веранду и услыша-
ла разговор деда и внука.

- Дедушка, под елкой ничего нет. 
Меня никто не любит?

-  Что ты, родной мой! Мы тебя все 
любим. Дед Мороз к нам  домой не стал 
заходить, потому что у нас очень тепло, 
даже жарко. Я всегда твоему отцу гово-
рю, что нельзя такими мерзляками быть. 
Котел вовсю топите и еще деньги на газ 
тратите… Дедушка Мороз жару не лю-
бит, ему хорошо, когда кругом морозный 
чистый воздух – в нем здоровья больше. 
Надо нам с тобой посмотреть кругом, мо-
жет быть он где-нибудь оставил подарок.

Они немного прошли  по саду, как 
вдруг малыш закричал: 

- Вот, вот он! Смотрите, на дереве ви-
сит белый мешочек! На нем синяя сне-
жинка!

Дед удивленно развел руками и долго 
смотрел вверх. Затем, покачивая  голо-
вой, отправился в сарай за стремянкой. 
Он неспеша достал с дерева  увесистый 
подарок и передал внуку, который пры-
гал от счастья. 

Мама тихо вернулась в дом и сказала 
мужу:

 - Я знаю, почему ты у меня золотой 
человек – у тебя папа золотой человек. 
Он сегодня Анзору подарил настоящую 
сказку.

 у. улеМОВ

Будьте осторожны с пиротехникой!
Наступают Новогодние праздники, большиство людей традиционно запускают 

фейерверки и салюты. Однако напоминаем, что фейерверки и салюты – небезопас-
ны. Чтобы не омрачить эти праздники советуем неукоснительно соблюдать правила 
безопасности и кратко, напоминаем правила обращения с петардами и фейервер-
ками:

1. Покупайте пиротехнику только в специализированных магазинах. 
2. По первому вашему требованию продавец обязан предъявить необхо-

димую документацию. 
3. Внимательно изучите инструкцию до использования пиротехники. 
4. Спички – детям не игрушка, фейерверки тоже. Запускать пиротехнику 

должен взрослый и трезвый человек, ни в коем случае не доверяйте запуск 
детям – они должны радоваться праздничному фейерверку, а не постра-
дать от него.

5. Необходимо помнить, что пользоваться пиротехникой в квартирах, 
зданиях, а также на лоджиях и балконах запрещено. 

6. Ни в коем случае не подходите к фейерверку сразу после выстрелов, 
так как он может прогореть еще не до конца.


